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La Historia

UNA UNIÓN PARA 
EL DESARROLLO

45 años de historia y un nombre que probablemente a nadie le es ajeno. Sin embargo, no todo el mundo co-
noce la función de FEPECO, la Federación Provincial de Entidades de la Construcción de Santa Cruz de Te-
nerife.

La Federación Provincial de Enti-
dades de la Construcción de Santa 
Cruz de Tenerife, Fepeco, es la Pa-
tronal del Sector de la Construc-
ción. No obstante, en Fepeco “no 
solo velamos por el interés de las 
empresas asociadas, sino por el in-
terés de toda la sociedad canaria”. 
Fundada en 1977, entre sus empre-
sas hay un importante número de 
Pymes del sector de la construc-
ción, lo que significa que susten-
tan, en esa defensa y ayuda de las 
entidades que la componen los 
puestos de trabajo de miles de fa-
milias asociadas a este sector, así 
como las necesidades de tantas 
otras que, no teniendo nada que 
ver con ese ámbito, viven y se desa-
rrollan en entornos creados por 
ellos. Viviendas, colegios, hospita-
les, carreteras, hoteles, aceras, 

puentes, viarios, plazas y jardines… 
Como sector estratégico que inter-
viene en todos los ámbitos de la so-
ciedad, muchos son los terrenos en 
los que las empresas asociadas a 
Fepeco han contribuido a desarro-
llar el entorno en el que están im-
plantadas.  

Con una dilatada historia de tra-
bajo intenso y defensa de los inte-
reses generales del sector, su carac-
terística fundamental es la inde-
pendencia, que ejerce y de la hace 
gala continuamente. Está presente 
en todo el convivir diario de nues-
tra sociedad, aportando y suman-
do. Se podría decir, sin equivocar-
nos, que es impulsora de positivi-
dad. Su intensa actividad la marca 
como única en Canarias. Siempre 
se anticipa a los acontecimientos y 
vive adelantada a su tiempo. Es 
miembro del Consejo de Gobierno 
de la Confederación Nacional de la 

Construcción, ostenta la Vicepresi-
dencia de la CEOE-Tenerife y presi-
de el Consejo Territorial de la Fun-
dación Laboral de la Construcción, 
FLC. 

El 1 de abril de 1977, se publicó la 
ley sobre la regulación del derecho 
de asociación sindical, enmarcada 
en aquellos primeros pasos de una 
Transición política modélica a ni-
vel internacional. Con la tinta aun 
caliente, se crea Fepeco el 4 de ma-
yo de 1977, una de las primeras or-
ganizaciones empresariales en to-
do el territorio nacional. A finales 
de ese mes se constituye también, 
la Confederación Nacional de la 
Construcción y tan solo una sema-
na más tarde, Fepeco ya se había in-
corporado a la organización nacio-
nal y en 1984, arranca el Consejo 
Regional de la Construcción, cuya 
presidencia ostenta. Se vive como 
se piensa, todos los que se relacio-

nan con Fepeco saben lo poco que 
gusta procrastinar en la organiza-
ción y una de las respuestas que 
más se repite cuando se plantean 
tiempos de funcionamiento y eje-
cución es que se necesita para an-
tes de ayer. Es la confirmación de 
un trabajo siempre acelerado, que 
valora el tiempo de sus asociados, 
razón por la que no los somete a de-
moras ni dilaciones innecesarias. 

Por último y por ello no menos 
importante, es conveniente resal-
tar el cambio que se ha ido produ-
ciendo en los últimos años, con el 
relevo generacional que se asienta 
en las empresas y la vocación de los 
más jóvenes por incorporar las más 
avanzadas novedades tecnológi-
cas, eficientes energéticamente y 
sostenibles a sus compañías, de tal 
forma que podemos presumir hoy 
de contar con un sector dinámico, 
preparado y moderno que garanti-
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La construcción es un sector estratégico que interviene en todos los ámbitos de la sociedad.

za la continuidad y que ofrece un 
futuro con notoriedad. 

Entre los objetivos de Fepeco se 
encuentran: contribuir al desarro-
llo de la industria de la construc-
ción en todas y cada una de sus ac-
tividades; defender los intereses de 
las empresas asociadas; asesorar a 
las empresas miembros en materia 
económica, laboral, fiscal, urbanís-
tica y, en general, en cuantos asun-
tos sea solicitada su asistencia; con-
seguir una fluida relación de las 
distintas Administraciones Públi-
cas que permita una influencia po-
sitiva en las decisiones que se to-
men a fin de canalizar la solución 
de problemas que surgen en el sec-
tor; fomentar y potenciar la asisten-
cia y el asesoramiento a los socios 
de la Federación mediante los ser-
vicios necesarios que actualmente 
cuentan ya con una consolidada in-
fraestructura; potenciar la comuni-
cación interna, para que todos los 
asociados puedan disponer de la 
información oportuna en el mo-
mento adecuado, además de fo-
mentar la presencia en los distintos 
medios de comunicación donde se 
exponen y explican las iniciativas y 
reclamaciones de Fepeco; cubrir 
las demandas de las pequeñas y 
medianas empresas que por sus es-
tructuras internas necesitan una 
serie de servicios básicos que no 
pueden tener dentro de la estruc-
tura propia de la empresa; la forma-
ción, tanto del empresariado como 
de los trabajadores. 



FEPECO, es la Patronal del sector 
de la construcción de la provincia 
de Santa Cruz de Tenerife desde 
1977.  Una de las organizaciones 
pioneras en España al comienzo de 
la Transición Política. Después de 
tanto tiempo, es asombroso com-
probar la vitalidad que tiene, su for-
ma ininterrumpida e incansable de 
trabajar y especialmente, su carác-
ter batallador, siendo sin duda, una 
organización empresarial sui gene-
ris en el tejido empresarial de nues-
tra Comunidad Autónoma. Porque 
no es sólo una organización empre-
sarial al uso, es mucho más, por su 
trasversalidad económica, por su 
valentía demostrada, clarividencia 
en sus planteamientos reivindica-
tivos y sobre todo, por su indepen-
dencia de cualquier partido políti-
co, implicándose en una simbiosis 
perfecta con las demandas de la so-
ciedad y empresarial. Decía Frede-
rick Hayek que el economista que 
sólo sabe de economía, ni de eco-
nomía sabe. Podríamos decir que la 
asociación que en los tiempos que 
corren, que sólo se ocupa de sus 
propios intereses, ni de estos se 
ocupa correctamente. FEPECO tie-
ne una amplia implicación en las is-
las, preocupada por un futuro me-
jor para la provincia de Santa Cruz 
de Tenerife, sin olvidar su visión 
abarcadora al conjunto de Cana-
rias. Es un sello de identidad, como 
lo es y resulta menos conocida, su 
amplia implicación social, con sus 
amplios programas de Responsabi-
lidad Social Corporativa. Pero no 
los sabemos, con la amplia cober-
tura que tienen en todos los me-
dios los asuntos relacionados con 
FEPECO, por una estrategia delibe-
rada; algunos de ustedes habrán oí-
do hablar del Greenwashing, eso 
que se explica cuando algunas or-
ganizaciones hacen enormes es-
fuerzos en programas de Respon-
sabilidad Social Corporativa para 
aliviar sus conciencias y mostrarse 
ante el público como entes empáti-
cos y solidarios. Quienes no tienen 
problemas de conciencia, no nece-
sitan subterfugios para actuar y en-
tienden que no es necesario estar 
mostrando permanentemente el 
lado más social de su actividad.  

Pero es que, también, es una or-
ganización rabiosamente indepen-
diente, que no recibe subvencio-

nes y se alimenta solamente de las 
cuotas de sus asociados. No parece 
preciso tener que glosar las venta-
jas de la independencia, para man-
tener una voz crítica y la valentía 
que en numerosas ocasiones tanto 
se echa en falta en nuestra tierra, 
con ese “silencio sonoro” vergon-
zoso y vergonzante. Ser crítico no 
significa estar todo el día con el ma-
zo dando, significa también, tener 
la capacidad de felicitar a las Admi-
nistraciones Públicas, cuando se 
hacen merecedoras de ello y no te-
ner que pedir perdón ni explicar la 
razón del elogio. 

En FEPECO, nos sentimos orgu-
llosos porque hoy somos una fami-
lia integrada en su gran mayoría 
por pymes, microempresas y autó-
nomos. Adaptándose a los impre-

sionantes cambios tecnológicos y 
medioambientales que afronta el 
sector, con una profesionalización 
creciente y una incorporación tam-
bién evidente de las mujeres a su 
organización. Algo que ha venido 
dictado, no por cuota obligatoria al-
guna, tan sólo por la irrupción de 
un talento que no puede ser des-

perdiciado, siendo FEPECO, van-
guardia también en este campo, al 
mostrar un enorme compromiso 
con la diversidad.  

FEPECO es una organización 
con una estabilidad institucional 
envidiable, lo demuestra que, en 
45 años, sólo ha tenido cuatro pre-
sidentes, Agustín Seco, Felix Que-
mada, Antonio Plasencia y el actual 
Oscar Izquierdo. Aunque es justo y 
obligatorio reconocer que FEPECO 
es hoy lo que es, gracias a la labor 
del empresario Antonio Plasencia, 
que a lo largo de tantos años ejer-
ciendo la presidencia, la dignificó y 
fortaleció. Fue una de las primeras 
organizaciones empresariales que 
se crearon en España al comienzo 
de la Transición Política. La Ley 
19/1977, de 1 de abril, sobre regula-

FEPECO

Oscar Izquierdo, presidente de FEPECO. 

PATRONAL VALIENTE 
Y COMBATIVA

La construcción es el motor que permite funcionar a la economía canaria con fundamentos sólidos y la locomo-
tora que la hace avanzar con dinamismo sostenible y eficiente. Dando vida y alegría a los demás sectores econó-
micos. Siendo la base estructural del sistema productivo canario, sin construcción no hay vida.
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ción del derecho de asociación sin-
dical, abría el camino para que, 15 
días después, el 4 de mayo de ese 
mismo año, se fundara FEPECO an-
te el Ministerio de Relaciones Sin-
dicales de entonces. El 31 de mayo 
de 1977 se constituyó a su vez, a ni-
vel estatal, la Confederación Nacio-
nal de la Construcción, CNC y ya el 
7 de junio de ese año, una semana 
después se incorporaba FEPECO a 
dicha organización estatal. Pionera 
y rápida. Hoy conforma una organi-
zación moderna, que se acomoda a 
las demandas y necesidades de las 
empresas en particular y a la indus-
tria de la construcción en general, 
ofreciendo todo tipo de servicios, 
ayudas y asesoramientos especiali-
zados.  

La reivindicación del insularis-
mo canario, como modo de convi-
vencia y crecimiento conjunto. Ser 
isleño tiene unas connotaciones 
específicas, que vienen marcadas 
por el aislamiento que produce vi-
vir en una isla, con un territorio li-
mitado. Los poetas canarios de an-
tes y contemporáneos, siempre 
han cantado al mar como vínculo 
de unión, eso es verdad en la lírica, 
pero ciertamente, no podemos ob-
viar que nos divide, separándonos 
geográficamente. De ahí, parten las 
peculiaridades de cada una de las 
islas, que son verdaderamente una 
riqueza que engrandece al conjun-
to. No hay que tener miedo, por lo 
que dirán, al defender a ultranza la 
ínsula donde uno ha nacido, vive o 
quiere de forma particular. Tene-
mos que quitarnos el miedo a de-
fender la isla en singular, a que te 
llamen insularista de manera des-
pectiva, por querer lo mejor para tu 
terruño. Es una gran equivocación, 
ya que nuestra realidad geográfica, 
que es un archipiélago en el Atlán-
tico medio, nos identifica, pero 
también, nos condiciona. Por lo 
tanto, hay que dejarse de denomi-
naciones vacías, como canarismo u 
otros sinónimos, que sólo encie-
rran intereses electoralistas. Cana-
rias, se fundamenta desde abajo, 
como tiene que ser, es decir, desde 
cada una de las ocho islas, porque 
defendiendo las peculiaridades, 
demandas e intereses de cada una 
de ellas, estamos engrandeciendo 
al conjunto, que es nuestra Comu-
nidad Autónoma. Por eso, hay que 
volver a sentir el orgullo del insula-
rismo canario, sin temor, sino al 
contrario, con orgullo, FEPECO, así 
lo siente y ejerce. Desde el hecho 
insular, es como podemos avanzar, 
porque cada isla compone el ci-
miento indestructible, que nos ha-
ce fuertes. Por lo cual, sentirnos in-
sularistas, es la mejor manera de 
ser canario. 

Sin construcción no hay vida, 
nos acompaña desde que nace-
mos, hasta que nos vamos, así que 
disfrutemos de ella, para tener una 
mayor calidad de vida y mejor bie-
nestar social. Es un orgullo indes-
criptible representar al sector de la 
construcción y ser presidente de 
FEPECO.

FEPECO apuesta 
por una 
construcción 
moderna y 
sostenible
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Íkaro Construcción

CON LAS ALAS BIEN 
SOLDADAS

Si bien en la mitología griega Ícaro es el hijo del constructor del Laberinto que por 
volar demasiado alto derritió sus alas, en Canarias Íkaro es quien se encarga de 
construir, rehabilitar, reformar y adaptar energéticamente cualquier edificación.No hay nada que asuste más a la 

gente que meterse en reformas y, 
sin embargo, como son necesa-
rias, quienes han trabajado con 
Íkaro Construcciones, empresa ra-
dicada en Santa Cruz de Tenerife, 
reseñan dos cosas muy importan-
tes en este tipo de negocios: serie-
dad y satisfacción con el resultado 
final. El joven equipo de Íkaro ini-
ció sus actividades en 2010, espe-
cializándose en obra nueva, refor-
ma, rehabilitación y rehabilita-
ción energética. Esta última faceta 
resulta de especial interés cuando 
estamos metidos en medio de una 
crisis energética que obliga a opti-
mizar los recursos, entre ellos, la 
eficiencia en la conservación del 
calor y el frío en las viviendas y 
empresas.  

Hablamos con Aníbal Pérez, 
fundador de la empresa, arquitec-
to técnico especialista en obras y 
proyectos de rehabilitación de 
edificios y viviendas y Master In-
ternacional del CICOP en de Reha-
bilitación, Restauración y conser-
vación del Patrimonio.  

¿Qué es la rehabilitación ener-
gética?  

Son las obras necesarias para re-
formar un edificio optimizando al 
máximo el consumo energético 
de un inmueble y, así, reducir la 
factura energética. Reducimos el 
consumo de energía final y las 
emisiones de dióxido de carbono, 
mediante el ahorro energético, la 
mejora de la eficiencia energética 
y el aprovechamiento de las ener-
gías renovables. Una comunidad 
con un edificio rehabilitado ener-
géticamente es más eficiente, sos-
tenibles y autosuficiente, lo que 
se traduce en un ahorro económi-
co importante para quienes viven 
en él, pero también en una apues-
ta para las ciudades en las que se 
sitúan, sin renunciar a la estética, 
que también es muy importante 
en la configuración de cualquier 
urbe.  

¿Qué implica una obra de reha-
bilitación energética? 

En las obras de rehabilitación 
energética de cualquier edificio se 
interviene en lo que es la envol-
vente del edificio (fachadas, cu-
biertas, cerramientos mediane-
ros, patios de luces, soleras, car-
pinterías exteriores) y también so-
bre las instalaciones del mismo (la 
iluminación, el sistema de agua 
caliente sanitaria, la calefacción, 
aire acondicionado o climatiza-
ción que pueda tener, sistemas de 
ventilación y cualquier otra insta-
lación sobre la que se pueda opti-
mizar o reducir su consumo ener-
gético de forma importante).  

Ahora mismo hay ayudas a la 
rehabilitación del Gobierno de 
Canarias 

Exactamente. Nosotros pode-
mos gestionar al cliente cual-
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Íkaro ofrece servicios de obra nueva, rehabilitación y reformas integrales.

quier proyecto, trámites de licen-
cias, gestiones y dirección de ins-
talaciones de obra y asesorarles 
en el programa de ayudas a la vi-
vienda que están destinadas a 
propietarios de viviendas unifa-
miliares o plurifamiliares que 
constituyan el domicilio habi-
tual.  

¿Qué contemplan estas ayu-
das? 

La obra a realizar debe reducir la 
demanda energética anual global 
de calefacción y  refrigeración en 
un 7% y se subvenciona el 40% 
del coste de la actuación hasta un 
límite de 3.000 euros, aunque el 
coste mínimo de la actuación de-
berá ser de 1.000 euros pero en la 
subvención entrarían todos los 

costes, desde la declaración de 
eficiencia energética inicial, los 
honorarios de los profesionales, 
la obra (carpintería exterior, por 
ejemplo). 

¿Qué diferencia las rehabilita-
ciones de Íkaro del resto de 
empresas? 

Lo más relevante de nuestras in-
tervenciones es que facilitamos 
un asesoramiento íntegro y de 
llave en mano. Trabajamos con 
muchas herramientas innovado-
ras, como un software específico 
para escanear en 3D, se realizan 
termografías computerizadas, y 
realizamos los cálculos de consu-
mo de energía de tal manera que 
los estudios de las necesidades 
específicas de cada edificio son 

muy precisos en un tiempo muy 
corto y con costes muy ajusta-
dos.  

La empresa dispone de de un 
equipo de trabajo altamente ca-
pacitado. El equipo estable lo 
completan, además de su funda-
dor, Aníbal Pérez; la delineante y 
adjunta a la dirección, Mónica 
Valle; el Director de la Oficina 
Técnica, Jorge Rodriguez Fiestas, 
y los jefes de obra José María Ló-
pez del Amo y Jose Manuel Cue-
vas Carbonell. Además, disponen 
de un equipo de obra cualificado 
y especializado en los diferentes 
sistemas de trabajo, lo que les 
han permitido estar certificados 
en ISO 9001, ISO 14001, ISO 
45001 y la especial ISO 50001, 
2021.  

Forma parte de un grupo em-
presarial con dos marcas: Impala 
Projects, que nació enfocada a 
dar una solución integral, desde 
la fase de proyecto hasta la ejecu-
ción de construcciones de obra 
nueva, pasando por dirección 
técnica de obra o project mana-
gement. En Íkaro Construcción, 
mientras tanto, desarrollan la 
ejecución de todo tipo de proyec-
tos inmobiliarios y urbanísticos 
llave en mano, centrados en re-
formas integrales, rehabilitación 
tradicional y energética de edifi-
cios, es decir, partiendo de la idea 
podemos desarrollar el proyecto 
con el apoyo de Impala, la direc-
ción de obra, la ejecución de la 
misma e incluso la gestión de las 
subvenciones correspondientes 
si se diera el caso. Además cuen-
tan con un modelo de financia-
ción de obras, en algunos casos 
sin intereses. 

Obra nueva 
Como empresa de construcción 
de gama amplia, construyen vi-
viendas y obras nuevas de co-
mercios, oficinas o tiendas, entre 
otros, priorizando los modelos y 
materiales constructivos más 
vanguardistas y sostenibles, pero 
siempre en base a lo estipulado 
en el CTE (Código Técnico de la 
Edificación). El abanico de esti-
los abarca desde el clásico de ar-
quitectura tradicional, con mu-
chos adornos, hasta un estilo de 
casa moderno, elegante y mini-
malista, pero siempre respetan-
do las normativas mas actuales y 
calidades de ejecución de obra al-
tas. 

También realizan reformas in-
tegrales y se encargan del arreglo 
y la adecuación de cualquier 

zona que un cliente les plan-
tee. Son especialistas en la refor-
ma integral de todo tipo de edifi-
cios y trabajan en la rehabilita-
ción de fachadas, en las que se 
emplean materiales impermea-
bles que alargan la conservación 
de la superficie, cubiertas, ascen-
sores, tejados y todos los desper-
fectos que plantee el edificio.

Las comunidades 
de vecinos que 
rehabilitan sus 
edificios ahorran 
en sus facturas

El uso de 
herramientas 
innovadoras les 
permite reducir 
costes y tiempos
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Gobierno de Canarias

Sebastián Franquis (i), consejero de Obras Públicas, Transportes y Vivienda del Gobierno de Canarias y Oscar Izquierdo, presidente de FEPECO. 

DECIDIDO IMPULSO A LAS 
CARRETERAS DE TENERIFE

Una de las preocupaciones que con más frecuencia salen a la palestra en cualquier conversación con miem-
bros de Fepeco es la movilidad de la Isla. No obstante, la Consejería de Obras Públicas ha invertido ya más de 
360 millones de euros en lo que va de legislatura para tratar de paliar este problema.

El presidente de la Federación de 
Empresarios de la Construcción 
de la Provincia de Santa Cruz de 
Tenerife, Óscar Izquierdo, recibió 
este mes al consejero de Obras Pú-
blicas, Transportes y Vivienda del 
Gobierno de Canarias, Sebastián 
Franquis, quien le informó de pri-
mera mano de la planificación que 
ha realizado su departamento pa-
ra invertir en proyectos y obras 
con la finalidad de modernizar las 
carreteras de Tenerife, y acabar así 
con los colapsos que actualmente 
lastran la conectividad de la isla. 
Franquis abordó así una de las 
preocupaciones generales entre el 
empresariado que conforma Fe-
peco e informó de que la Conseje-
ría «ha puesto en marcha el 81% 
de las actuaciones que están pre-

vistas en el Convenio de Carrete-
ras para la isla de Tenerife». 

Además, el consejero también 
expuso a Izquierdo las actuacio-
nes que la Consejería tiene ya en 
marcha para el desarrollo del Plan 
de Vivienda de Canarias 2020-
2025, impulsando las obras y pro-
yectos para construir más de 
3.500 nuevas viviendas protegi-
das en todas las islas, muchas de 
ellas gracias a la colaboración con 
el sector privado; y las interven-
ciones que se han llevado a cabo 
en la isla de La Palma para hacer 
frente a la emergencia habitacio-
nal ocasionada por el volcán de 
2021, que se concretan en la com-
pra de 300 viviendas provisiona-
les para ser entregadas a familias 
afectadas, y la entrega de 537 ayu-
das al alquiler a otras tantas fami-
lias para garantizarles un hogar 

hasta que se concluya la fase de re-
construcción. 

Carreteras 

Es de reseñar el impulso clave da-
do en esta legislatura a 13 de los 
16 proyectos incluidos en el Con-
venio de Carreteras 2018-2027 
para la isla. Desde 2019, se han 
adjudicado 353,3 millones de eu-
ros en obras y 7,3 en proyectos 
técnicos de relevancia en Teneri-
fe, con dos tramos del cierre del 
Anillo Insular, la variante Gua-
masa-La Laguna y el tercer carril  
Orotava-Guamasa, entre otros. El 
Gobierno confía en que este di-
ciembre se apruebe el informe de 
impacto ambiental de la variante 
de La Laguna y que además se 
avance a buen ritmo en el tramo 
de Icod a San Juan de la Rambla 
del Anillo Insular y en la vía de La 

Laguna-Bajamar. Para todas estas 
actuaciones, ha sido de vital im-
portancia el desbloqueo de los 
fondos anteriores del Convenio 
de Carreteras tras la negociación 
con el Gobierno central, lo que 
evitó una nueva judicialización 
de ese conflicto y dio 407 millo-
nes para inversiones viarias, de 
los que más de 360 millones han 
sido destinados a obras en Tene-
rife. 

Desglosando esa cifra, solo en 
obras (cierre del Anillo Insular, 
falso túnel Las Américas y PIPRA 
Santiago del Teide) se han inver-
tido 353,3 millones de euros en la 
presente legislatura, mientras 
que en el desarrollo y adjudica-
ción de proyectos técnicos se in-
virtieron 7,3 millones. 

La Consejería de Obras Públi-
cas ya ha adjudicado cinco pro-
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yectos en la comarca sur de Tene-
rife, principalmente para dotar 
de tercer carril a la TF-1 desde 
Güímar hasta Las Américas, es 
decir, 55 kilómetros más. Tam-
bién se incide en impulsar los 
proyectos del norte de Tenerife, 
donde hay en marcha una obra y 
cinco proyectos para mejorar el 
corredor 

Norte de carreteras en esa isla 

Los proyectos ya adjudicados pa-
ra mejorar la TF-5 son: cierre del 
Anillo Insular, San Juan de La 
Rambla-Icod, con un presupues-
to estimado, cuando se licite esta 
obra, de 170 millones de euros; el 
tercer carril de la TF-5 aeropuer-
to-La Orotava y BUS VAO Santa 
Cruz-La Orotava, con un presu-
puesto estimado de 300 millo-
nes de euros para las obras; el ter-
cer carril Guamasa-aeropuerto, 
con un presupuesto previsto de 
55 millones de euros, y la 

variante de La Laguna, que, da-
da la complejidad de la obra, se 
estima que tendría un coste de 
300 millones de euros. 

Además, como complementa-
rio a esos planes, se ha adjudica-
do el proyecto para el túnel de 

La Gorgolana-Mesa Mota, que 
permita el acceso a una media de 
22.000 vehículos al día desde Ba-
jamar, Tegueste, Tejina y Punta 
del Hidalgo hacia la TF-5. Para li-
citar esta obra se prevé un presu-
puesto de 70 millones de euros.



Preocupación por la transición energética

UN PLAN DE TRANSICIÓN 
ENERGÉTICA POCO REALISTA

Descarbonizar es un objetivo claramente necesario en tiempos en que el cambio climático se hace patente 
en la desaparición o mezcla de las distintas estaciones o las cada vez más frecuentes Danas, pero no puede 
ser corriendo el riesgo de un cero energético. : Durante el pasado mes de no-

viembre, la Patronal de la cons-
trucción, FEPECO, propició un 
encuentro profesional para el 
análisis de los riesgos y oportuni-
dades que supone el borrador del 
Plan de Transición Energética de 
Canarias (PTECAN) y su Docu-
mento Inicial Estratégico, que re-
cientemente han activado la fase 
de evaluación ambiental del Plan.  

Hay que recordar que Fepeco 
se ha mostrado muy crítica con 
las acciones de la Consejería de 
Transición Ecológica del Gobier-
no de Canarias, y su presidente, 
Oscar Izquierdo asegura que, des-
de la misma, se realizan “declara-
ciones que no se corresponden si-
no con la realidad, sino con la uto-
pía ideológica en la que viven al-
gunos miembros de esa Conseje-
ría”.  “Es curioso que sea ahora, ca-
si al final de la Legislatura, cuan-
do el consejero y su vigoroso 
equipo, han descubierto que los 
mínimos técnicos de los actuales 
grupos de generación son el gran 
obstáculo para la penetración de 
renovables y solicita un marco le-
gislativo en materia de energía, 
equivocándose una vez más, por-
que no es Bruselas el sitio donde 
hay que gestionarlo, sino que, pa-
ra sustituir los actuales grupos de 
generación, no es necesario la 
modificación de la normativa de 
aplicación”, asegura.  

Fepeco siempre ha mantenido 
que el elemento principal de pe-
netración de renovables, no ges-
tionables, es el almacenamiento, 
apoyando “como la más idónea la 
planta de almacenamiento hi-
dráulico en Tenerife, Güímar, 
que no se contempla para la pró-
xima década, sino para dentro de 
20 años, contradiciéndose con 
sus propios objetivos temporales 
de descarbonización”. A su vez, 
sobre los nuevos grupos a insta-
lar en Canarias, “todo aconseja 
que deben ser más pequeños y 
eficaces, preparados para utilizar 
gas natural en una primera etapa 
y en la medida que sea posible, 
en mezcla con el hidrógeno. Pero 
no debemos perder de vista los 
aspectos económicos, ya que 
cuanto más pequeño, el costo 
€/Kwh es mayor y que ya los so-
brecostes de generación en Cana-
rias van con cargo al sistema eléc-
trico y a los presupuestos genera-
les del Estado a partes iguales”. 

Las conclusiones del encuentro 

En esta misma línea, en el encuen-
tro se pudo constatar la enorme 
preocupación de los empresarios y 
técnicos del sector de la construc-
ción, dado que las pretensiones pa-
ra la descarbonización de las Islas, 
pueden poner en riesgo la garantía 
de suministro eléctrico para Cana-
rias, más en el escenario que plan-
tea para 2030, que en el previsto 
para 2040. 

Esto se debe a que la generación 
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eléctrica convencional, basada en 
productos derivados del petróleo, 
supondrá pasar de 2.303,71 MW 
en 2022 a 866,1 MW en 2030. La 
diferencia se pretende cubrir con 
energías renovables de categoría 
A, almacenamiento, principal-
mente bombeo, hidrógeno y geo-
térmica y el resto, primordialmen-
te eólica y fotovoltaica, añadiendo 

además biomasa, undimotriz y 
termo solar. 

Con ese parque de generación 
eléctrica se debería cubrir una de-
manda de 8.499 GWh/año en 
2030. Sobre los 8.846 GWH/año 
previstos en 2022, el Plan traslada 
que la demanda en Canarias des-
cendería en 347 GWh/año. Y esto 
supone una visión muy optimista 

en la mejora de la eficiencia ener-
gética en el archipiélago, que cifra 
el Plan en 1.495 GWh/año entre 
2019 (8.874 GWh/año) y 2030 
(7.379 GWh/año). En cuanto a la 
punta de demanda, es decir, el 
máximo de consumo esperado, el 
Plan del Gobierno regional tam-
bién considera que se verá reduci-
do: en 1.554 MW en 2023 y 1.505 

MW en 2030, lo que se podría in-
terpretar como una previsión de 
recesión o decrecimiento de la 
economía canaria. 

Este borrador presenta dos al-
ternativas para el logro del objeti-
vo de descarbonización: la Alter-
nativa 1, es medioambientalmen-
te (por emisiones de gases de efec-
to invernadero) mejor que la Al-

ternativa 2, dado que reduciría un 
8,1% más las emisiones respecto a 
1990; también respecto a 2010, 
con un 5%; y permitiría un 8,1% 
más de entrada de renovables pa-
ra la producción eléctrica (impres-
cindibles para producir el hidróge-
no verde y para los bombeos). La 
Alternativa 2, sólo es mejor que la 
Alternativa 1, en cuanto a la inver-
sión económica necesaria, aun-
que la diferencia es de 1.834 millo-
nes de euros (39.170 millones de 
euros la Alternativa 2 y 41.004 mi-
llones de euros la Alternativa 1). Y 
el borrador del Plan se decanta, in-
comprensiblemente, por la Alter-
nativa 2: que no es la alternativa 
medioambientalmente óptima, ni 
es la que puede satisfacer la de-
manda con más garantías. 

Todas estas reflexiones se plan-
tearon, durante más de dos horas, 
ante una nutrida representación 
empresarial y técnica con el profe-
sor y doctor, Eladio M. Romero, 

del cepartamento de Ingeniería 
Química y Ambiental de la Escue-
la Técnica Superior de Ingeniería 
de la Universidad de Sevilla. El in-
vitado, que además es abogado, 
afirmó que «el Documento Inicial 
Estratégico podría incumplir la 
exigencia contenida en el artículo 
18 de la Ley 21/2013, de Evalua-
ción Ambiental, lo que generaría 
inseguridad jurídica a este impor-
tante Plan al que, además, se pre-
tende otorgar un carácter vincu-
lante». Esta afirmación se debe, 
principalmente, a que «el Docu-
mento de Iniciación Estratégica, 
DIE,  no presenta los potenciales 
impactos ambientales debidos al 
Plan, sino exclusivamente la con-
sideración del cambio climático». 

En un extenso análisis, los asis-
tentes plantearon sus dudas sobre 
la desconsideración del Plan hacia 
el almacenamiento a gran escala 
(bombeo reversible) en Tenerife. 
A este respecto, el presidente de 

Planta de generación de energía fotovoltaica. Planta de generación de energía eólica.

Los grupos de 
generación son el 
gran obstáculo 
para la penetración 
de renovables

Los planes de 
descarbonización 
pueden poner en 
riesgo el suministro 
eléctrico

FEPECO Óscar Izquierdo afirmó 
que «no contar con esta infraes-
tructura para la garantía de sumi-
nistro eléctrico en Tenerife, no se 
debe a razones técnicas ni me-
dioambientales, sino sólo ideoló-
gicas o debido a estrategias políti-
cas». 

En este sentido, coincidieron 
los asistentes, en la oportunidad 
que supone para la Isla de Teneri-
fe, poder contar con este sistema 
de almacenamiento energético 
(con potencia superior a 200 MW, 
similar al proyecto de Chira-Soria 
en Gran Canaria ya aprobado), pu-
diendo hacer posible además, la 
restauración del espacio natural 
afectado por las actividades mine-
ras en el Valle de Güímar, junto 
con la restauración minera que co-
rresponde a cada promotor, en ca-
da cantera. En el Encuentro cele-
brado en FEPECO, sorprendió que 
mientras el Documento de Inicia-
ción Estratégica, DIE, se refiere a 

esta posibilidad (refrendada por 
Red Eléctrica de España), el Anexo 
del Plan, no enumera la alternati-
va de Güímar para los bombeos 
entre los potenciales emplaza-
mientos. La instalación es im-
prescindible para poder compen-
sar el 62% de déficit que se origi-
na como consecuencia del des-
mantelamiento de los actuales 
grupos de UNELCO y evitar las 
notables pérdidas de la genera-
ción eólica. 

Respecto al hidrógeno como 
vector energético, al que el Plan 
otorga una cabida de 601 MW en 
la alternativa que prefiere, se 
destacó en la reunión, la relevan-
cia de esta fuente en el futuro 
mix energético, pero se advirtió, 
de la sobresaliente necesidad de 
suelo industrial que se requiere 
para su producción y almacena-
miento seguro, cuestión espe-
cialmente sensible en las Islas y 
que el Plan no analiza.
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Fundación Laboral de la Construcción 

FEPECO, CERCA DE MEDIO SIGLO 
DEFENDIENDO AL SECTOR

Poco queda por decir cuando, el pasado mes de julio, más de 200 empresarios, políticos, sindicatos y grupos 
profesionales asistieron, en Tenerife, a la celebración del 45 aniversario de la Federación Provincial de Enti-
dades de la Construcción, que es Fepeco.

Una institución que este año con-
memora su cerca de medio siglo 
de existencia, y que ha estado cen-
trado en defender los intereses del 
sector de la construcción en Tene-
rife, especialmente los de sus 
pymes, microempresas y autóno-
mos, respondiendo a ese refrán 
popular de que “La unión hace la 
fuerza”. 

Y sin duda, la actitud constante 
en el tiempo de las personas que 
conforman Fepeco solo puede 
responder al cariño y al amor por 
la Isla, por los isleños, por su pros-
peridad, por su desarrollo y su 
competitividad. Un convenci-
miento del orgullo de trabajar pa-
ra impulsar la isla. 

Desde la Fundación Laboral de 

la Construcción, y yo como direc-
tor general de la entidad, no pode-
mos dejar de agradecer y dar la 
enhorabuena a entidades como 
Fepeco, con 45 años de historias, 
de arduo trabajo y de resultados; 
una entidad que apuesta por el 
diálogo social en el sector de la 
construcción, como modelo a se-
guir, y sin cuya colaboración entre 

los agentes sociales no hubiera 
posibilitado un sector ejemplar 
que ha llegado a acuerdos y ha en-
contrado soluciones en el camino 
en beneficio siempre de empresas 
y trabajadores/as. 

Fepeco, siempre al lado de la 
FLC 

Este año 2022, la Fundación Labo-
ral de la Construcción coincide 
con Federación Provincial de Enti-
dades de la Construcción en la ce-
lebración de su aniversario. En la 
FLC, de la que forma parte Fepeco 
desde un primer momento, cum-
plimos 30 años ya que en 1992, la 
patronal (Confederación Nacional 
de la Construcción, CNC)  y los sin-
dicatos (CCOO del Hábitat y UGT 
FICA) decidieron unirse para crear 
una entidad paritaria sin ánimo de 

lucro que, bajo el paraguas del I 
Convenio General del Sector de la 
Construcción, trabajase por y para 
las necesidades y retos de las em-
presas y los/as trabajadores/as del 
sector. 

Como resultado de años de 
unión, dedicación y esfuerzo, y 
gracias al apoyo de muchos profe-
sionales, la Fundación es ya una 
entidad de referencia en la cons-
trucción y un aliado clave para tra-
bajar por y para el futuro de em-
presas y profesionales. Es, en defi-
nitiva, el fiel reflejo de la paz social 
y la fortaleza de un sector que es 
motor económico. 

80.000 alumnos avalan el éxito 
del sector 

Son 80.000 alumnos formados 
los que cada año nos avalan. Nues-
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Julio Iglesias, director general de la Fundación Laboral de la Construcción.

tro leitmotiv: la prevención de ries-
gos laborales, la cualificación, el 
empleo de calidad, la innovación 
en el sector y la sostenibilidad. 

La falta de relevo generacional, 
hace que ahora, más que nunca, el 
sector necesite de nuevo talento. 
La Construcción, quienes trabaja-
mos en ella, sabemos que es sinó-
nimo de prosperidad, empleabili-
dad, desarrollo profesional, cualifi-
cación en nuevos perfiles, eficien-
cia energética… En definitiva: es 
una oportunidad de futuro profe-
sional para las nuevas generacio-
nes y las mujeres. 

Como mensaje final, y en un 
momento de celebración como es-
te, no quiero terminar sin recordar 
a los diferentes profesionales y a 
las empresas, entidades e institu-
ciones que siempre creyeron, tra-
bajaron y apostaron por un sector 
como el de la construcción, al que 
amaban y por el que quisieron 
contagiar su pasión a toda la socie-
dad. 

Por último, enviar un afectuoso 
saludo y todo mi reconocimiento a 
todas las personas que han hecho 
posible la labor de Fepeco a lo largo 
de estos 45 años. Felicitación que 
quiero hacer concreta en la perso-
na de su presidente, Óscar Izquier-
do, en quien desde la Fundación 
Laboral de la Construcción, siem-
pre hemos encontrado la máxima 
colaboración.  

¡Por otros 45 años más!

La Fundación 
es una entidad 
de referencia 
en el sector de 
la construcción 
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Autoridad Portuaria S.C. de Tenerife

«AVANZAMOS POR EL 
BIENESTAR DE LA CIUDADANÍA»

En el primer semestre de 2022, 
los puertos gestionados por la Au-
toridad Portuaria de Santa Cruz de 
Tenerife mantuvieron el liderazgo 
en movimiento de vehículos en 
régimen de transporte con 
763.370 unidades y están en el se-
gundo puesto nacional en movi-
miento total de pasajeros, con 
más de 2,6 millones.  

¿Cuáles son los principales 
retos que a los que se enfrenta 
como presidente para gestionar 
semejante volumen de pasaje-
ros? 

Cierto, son cifras espectacula-
res. El principal reto que debemos 
afrontar ante esta realidad son las 
bonificaciones que por ley aplica-
mos en este tipo de tráfico y que 
alcanzan el 70 % en la tasa al pasa-
je y el  80% en la tasa al buque y 
mercancía. Y es que dichas bonifi-
caciones supusieron para nues-
tros puertos dejar de ingresar en 
2021 un total de 25 millones de 
euros. 

Es importante recordar que los 
puertos son entidades que se au-
tofinancian, o sea, ejecutan sus 
proyectos e inversiones en base a 
sus propios ingresos económicos  
obtenidos por las tasas abonadas 
por los operadores portuarios, sin 
recibir transferencias de los Presu-
puestos Generales del Estado ni 
de la Comunidad Autónoma. 

Por tanto, para esta Autoridad 
Portuaria tener un gran número 
de pasajeros y vehículos en régi-
men de pasaje se convierte en un 
problema importante de gestión, 
al tener que dar un servicio con to-
das las garantías, y recibiendo sólo 
un 30% de lo que recibiría por el 
mismo concepto una Autoridad 
Portuaria Peninsular con el mis-
mo tráfico. 

¿Y hay solución? 
Considero que los servicios al 

tráfico interinsular de pasajeros 
deberían tener en Canarias una 
contraprestación similar al resto 
del sistema portuario peninsular, 
sin bonificaciones y sin depender 
de las compensaciones del Fondo 
de Compensación Interportuario. 

Para esta Autoridad Portuaria, 
la contribución a la cohesión terri-
torial de los canarios sin gravar los 
costes de la doble insularidad, que 
enuncia el art. 208 e) de la vigente 
Ley de Puertos para introducir es-
tas bonificaciones sólo en los te-

rritorios insulares, debería ser un 
asunto de interés general y ser 
asumidos por los Presupuestos 
Generales del Estado, lo que per-
mitiría incrementar la competiti-
vidad de los puertos canarios en el 
ámbito de nuestro entorno inme-
diato.  

¿Qué cambiaría el contar con 
esos ingresos? 

Esos ingresos extras nos posibi-
litarían reducir la carga impositiva 
al tráfico general de mercancías, 
que tiene que ser nuestro gran ob-
jetivo para potenciar la importa-
ción y exportación de productos 
en nuestra tierra y así abaratar sus 
precios finales. Sería, además, una 
contribución adicional a la cohe-
sión de los canarios y a evitar los 
costes adicionales de la doble in-
sularidad. 

Es importante indicar que de 
los ingresos que no recibe la Auto-
ridad Portuaria por dichas bonifi-
caciones, sólo una pequeña parte 
(25%) se queda en el bolsillo de los 
canarios, ya que el 75% restante se 
lo ahorra el Estado. Por tanto, la 
contribución de las bonificacio-
nes a la cohesión de los canarios 
es casi nula, si tenemos en cuenta 
además el efecto negativo que su-
ponen a la hora de poder reducir la 
carga impositiva al tráfico general 
de mercancías.   

El ruido que genera un puer-
to en medio de las ciudades a 
veces dificulta el descanso de 
los ciudadanos. ¿Cómo se traba-
ja para mejorar la convivencia? 

Con muchas medidas. Ya ofre-
cemos en los puertos de La Gome-
ra, La Palma y Santa Cruz de Te-
nerife, la posibilidad de que los 
buques de tráfico regular se co-
necten a la red eléctrica para redu-
cir dichas emisiones, prestación 
que también se ofrece a buques 
mercantes y plataformas en el di-
que exterior y contradique del 
puerto de Granadilla y, a las plata-
formas en reparación, en el Dique 
del Este del puerto chicharrero. 

Trabajamos para ampliar esta 
red con otros seis puntos de cone-
xión a la red eléctrica distribuidos 
entre las terminales de contene-
dores de la Dársena del Este, tres 
para cruceros entre Muelle Sur y 
Muelle de Ribera, en Anaga, y uno 
más en la Dársena de Los Llanos. 

Y han dado un paso más en 
priorizar esta conexión con un 
nuevo reglamento. 

Pues sí porque en breve suma-
mos la aplicación de una nueva 
ordenanza que básicamente esta-
blece la obligatoriedad de que los 
buques de pasaje que atraquen 
en muelles donde esté disponible 
el sistema de suministro de elec-
tricidad se conecten a la red, al 
igual que los contenedores con 
carga refrigerada que se encuen-
tren en terminales con esta pres-
tación.  

En el ámbito de la conviven-
cia, puerto/ciudad ¿Qué tal son 
las relaciones entre las adminis-
traciones, principalmente con 
el Ayuntamiento de Santa Cruz? 

Tenemos el compromiso de 
avanzar conjuntamente para in-
crementar el bienestar de la ciu-
dadanía. Sin duda es una de las 
prioridades de nuestra gestión, y 
de hecho, se configura como pun-
to destacado en nuestro Plan Es-
tratégico en redacción. 

¿Son muchas las actuacio-
nes?  

Trabajamos en varias líneas. 
Avanzamos en la ordenación del 
litoral de Valleseco con dos ac-
tuaciones diferenciadas. Por un 
lado, la Defensa y Ordenación de 
la Zona de Charcos del Área Fun-
cional de Valleseco, que supon-
drá la apertura de esta parte de la 
ciudad al mar y solucionará un 
carencia, de años, y, por otro, la 
habilitación de la zona conocida 
como El Bloque-Acapulco que 
dotará a los usuarios del entorno 
de un acceso cómodo y seguro al 
litoral. 

Pero son más las cesiones de 
suelo a la ciudad en desarro-
llo… 

Cierto. El abanico de actuacio-
nes que desarrollamos nos lleva-
rá, en un futuro no muy largo, a la 
cesión gratuita a la ciudad de una 
superficie total que alcanza las 31 
hectáreas, la mayoría de ellas en 
el frente litoral de la capital tiner-
feña, donde destaca la cesión que 
queremos hacer al Ayuntamiento 
de la carretera TF-11 o Avenida a 
San Andres, desde el Muelle Nor-
te hasta la entrada al Dique del Es-
te, cuyo mantenimientos esta-
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Carlos González 
PRESIDENTE DE LA AUTORIDAD PORTUARIA DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

mos asumiendo en la Autoridad 
Portuaria. 

Cuando se llevó a cabo la re-
modelación de la plaza de Es-
paña, se hizo la pasarela hacia 
la marina de Santa Cruz ¿Hay 
previstas nuevas actuaciones 
que reconfiguren la estructura 
portuaria y hagan más visible y 
accesible el mar a la ciudad en 
el litoral de Santa Cruz? 

Hay dos actuaciones priorita-
rias. La primera, avanzar en la ma-
terialización del proyecto de Her-
zog & De Meuron para el Muelle 
de Enlace. Hemos analizado el 
proyecto original de 1998  y he-
mos planteado una reducción de 
costes del edificio y una elimina-
ción de espacios y usos que hoy 
en día no tienen mucho sentido, 
siempre respetando la fisonomía 
y la funcionalidad puerto-ciudad 
pero con el objetivo claro de dar 
viabilidad a su ejecución. 

Así hemos conseguido reducir 
los costes en más de 22 millones 
de euros dejando su presupuesto 
actual de ejecución en 60 millo-
nes. Aunque tradicionalmente se 
ha venido planteando materiali-
zarlo mediante iniciativa privada 
hay una serie de condicionantes 
que hacen inviable encontrar in-
versores que acometan la obra en 
su totalidad. 

¿Qué alternativas se valoran? 
Una posibilidad puede ser a tra-

vés de fondos europeos en parte, 
y para el resto un convenio entre 
administraciones como final-
mente se resolvió la actuación de 
la zona de Charcos en la playa de 
Valleseco.   

También queremos dar solu-
ción a La Marina de Santa Cruz si-
tuada en el corazón del puerto y 
la ciudad, con quien estamos en 
un proceso de revisión de la con-
cesión después de un periodo de 
casi 25 años con un funciona-
miento anómalo desde la aproba-
ción del Plan Especial del Puerto 
de Santa Cruz de Tenerife.  De he-
cho, acabamos de ganar en pri-
mera instancia un recurso con-
tencioso administrativo que abre 
una nueva vía para dar solución a 
esta zona emblemática para la  
náutica deportiva ó bien proce-
der al rescate de la misma. 

Y a esto suman una segunda 
marina en Los Llanos como 
forma, también, de acercar 
puerto y ciudad. 

Exacto, acabamos de sacar a 
concurso la concesión de una 
nueva marina náutico-deportiva 
en el frente marítimo de Santa 
Cruz de Tenerife que ampliará la 
oferta para usuarios de este tipo 
de embarcaciones en nuestro 
puerto, permitirá precisamente 
continuar con el perfecciona-
miento de las actuaciones previs-
tas en el Muelle de Enlace y acer-
cará la ciudadanía a este entorno 
marítimo-portuario donde se im-
plantará una zona de ocio y res-
tauración, única en estas ciudad 
por su cercanía con el mar.

Carlos González, presidente de la Autoridad Portuaria de Santa Cruz de Tenerife.
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Defender los intereses de los 
agentes inmobiliarios asociados, 
esa es la vocación clara de la Aso-
ciación Profesional de Expertos 
Inmobiliarios que, lo que a su vez 
otorga una garantía al cliente final. 
El delegado territorial para Cana-
rias de la APEI Isidro Martín, insis-
te en un mantra que para él es fun-
damental a la hora de aconsejar a 
quien quiera realizar cualquier ti-
po de operación inmobiliaria, que 
se deje aconsejar por un profesio-
nal “Los profesionales afiliados a 
la APEI proporcionan una serie de 
garantías a sus clientes que pro-
porcionan mucha tranquilidad. 
Para que un agente inmobiliario 
entre en la Asociación tiene que 
cumplir con unos requisitos de 
solvencia profesional y respeto a 
los derechos del consumidor y, en 
toda la nación”. Apei cuenta con 
más de 1300 oficinas en todo el 
ámbito nacional y unos 3.200 aso-
ciados, ochenta de ellos, en Cana-

rias, lo cual los convierte en una 
red de expertos inmobiliarios 
muy solventes. “Siempre hemos 
sido muy rigurosos con los asocia-
dos, no se puede inscribir cual-
quiera, y también ofrecemos for-
maciones gratuitas y continuas 
para ellos y sus colaboradores o 
empleados. En Canarias tenemos, 
además, dos delegaciones provin-
ciales que llevan en Gran Canaria 
Leandro Castro y en Tenerife Fran 
Bello”. Entre otras funciones, la 
APEI también otorga servicios so-
mo los softwares de gestión y for-
maciones específicas para sus afi-
liados para mantenerlos al día en 
todos los aspectos que tienen que 
ver con el mercado inmobiliario 
que permiten asesorar al cliente 
con todas las garantías.  

Una de las luchas de los expertos 
inmobiliarios es la creación de un 
registro nacional que expertos 
acreditados que minimice el intru-
sismo. En Canarias, por fin este año 
la Consejería de Obras Públicas, 
Transportes y Vivienda, que dirige 

Sebastián Franquis, en coordina-
ción con la Consejería de Turismo, 
Industria y Comercio, ha puesto en 
marcha el primer registro de agen-
tes inmobiliarios de Canaria de fa-
cilitar a la ciudadanía que quiere 
adquirir una vivienda la identifica-
ción de los profesionales del sector 
de forma adecuada y con garantías 
de contratación para la prestación 
de este servicio. No obstante, este 
registro aún es voluntario y desde 
la Asociación, conjuntamente con 
Fepeco, se siguen haciendo esfuer-
zos para que el registro sea obliga-
torio y así conseguir tasas de intru-
sismo mínimas.  

“La puesta en marcha de este 
servicio, así como su utilización 
tiene un carácter voluntario y gra-
tuito”, comenta Martín. “Este de-
creto no pretende regular la activi-
dad profesional de los agentes in-
mobiliarios, sino precisar los re-
quisitos que deben cumplir tales 
profesionales para poder inscribir-
se en el registro y las obligaciones a 
que se comprometen con ello”. 

En tiempos en que la escasez 
de viviendas se hace patente, 
Martín reniega de quienes echan 
toda la culpa a la vivienda vaca-
cional como madre de todos los 
males habitacionales de las islas. 
“Es un problema mucho más pro-
fundo que ese, con muchas con-
notaciones. La realidad es que 
ahora mismo hay vivienda vaca-
cional en cualquier rincon y que 
eso no sólo dinamiza la econo-
mía de los barrios sino que, a la 
larga, termina modernizándolo y 
creando economías circulares y 
en escala, poniendo en valor la 

APEI

34 Asamblea APEI en Madrid.

JUNTOS, MÁS FUERTES

La Asociación Profesional de Expertos Inmobiliarios (APEI), fundada en el año 1990, nació con la idea de pro-
teger a sus afiliados y ofrecer una garantía de seguridad a los clientes que confian en ellos para sus transac-
ciones inmobiliarias.

EL DÍA

zona, como sucede hoy en día 
con las medianías que se benefi-
cian del turismo rural, y hacién-
dolos incluso más seguros”. 

Preguntado sobre si la ley de 
residencia puede ser la solución 
a la falta de vivienda para los tra-
bajadores que no pueden aceptar 
un puesto de trabajo en un lugar 
fuera de su municipio de resi-
dencia habitual, Martín se mues-
tra retincente a medias radicales 
de ese tipo. “La solución a la vi-
vienda en Canarias pasa por reac-
tivar la construcción mediante la 
cesión de suelo de los ayunta-
mientos y resto de administra-
ciones públicas, la colaboración 
público privada es fundamental 
para conseguir poner en el mer-
cado más vivienda y también hay 
que recordar a las administracio-
nes que deben construir vivien-
das sociales para familias de in-
gresos medios. No se puede pre-
tender que el empresario privado 
corra con los riesgos de forma in-
tegral, y es fundamental que los 
municipios empiecen a liberar 
territorio con unas condiciones 
determinadas. En este país no se 
construyen promociones socia-
les en  cantidades suficientes pa-
ra cubrir la demanda desde los 
años 60 o 70. Si en lugar de tan-
tos planes de vivienda, que son 
papel mojado al fin y a la postre, 
se hubiese invertido sacando 
300 viviendas sociales al año, 
igual este problema no existiría”, 
asegura. 

La vivienda 
vacacional 
dinamiza y crea 
economías 
circulares
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¿Cuál es la visión en estos 
momentos desde CaixaBank 
sobre la situación del sector 
promotor e inmobiliario? 

En este clima de incertidumbre 
económica, el sector inmobiliario 
en Canarias ha mostrado durante 
este año una marcada tendencia 
alcista, con una fuerte demanda 
sobre todo en la compraventa de 
viviendas. El sector ha seguido 
creciendo, pero ha tenido que 
afrontar las dificultades añadidas 
por las consecuencias de la guerra 
de Ucrania en el encarecimiento 
de los costes energéticos y de las 
materias primas, y los problemas 
de abastecimiento de materiales a 
causa de los cuellos de botella en 
las cadenas de valor global. Todo 
ello supone una fuerte presión en 
los márgenes empresariales, pero 
todos los indicadores apuntan a 
que la senda de crecimiento conti-
nuará en los próximos meses. 

¿Qué aporta la industria de la 
construcción a la economía de 
las Islas? 

En las Islas, la industria de la 
construcción es, junto al sector 
servicios, un motor fundamental 
de nuestra economía. Es un sec-
tor que ha demostrado una gran 
fortaleza y que tiene además en la 
defensa de sus intereses a la Fe-
deración Provincial de Entidades 
de la Construcción (Fepeco), que 
en estos 45 años de andadura ha 
realizado una labor encomiable y 
a los que felicito por su buen ha-
cer durante todo este tiempo.  

¿Qué oportunidades vislum-
bran en el corto plazo? 

Las previsiones de nuestro ser-
vicio de estudios, CaixaBank Re-
search, apuntan a que, a medida 
que la presión sobre los costes de 
construcción se disipe, se reacti-
vará con vigor la actividad inmo-
biliaria. Además de la obra nueva, 
la rehabilitación de viviendas po-
dría tomar impulso a finales de 
año y comienzos de 2023, según 
se vayan ejecutando los proyec-
tos ligados a los fondos de recons-
trucción europeos Next Genera-
tion. Existe además una tenden-
cia positiva en la compraventa 
por parte de extranjeros, especial-
mente entre la población alema-
na y nórdica. 

¿Qué afectación puede tener 
esa tendencia sobre el precio 
de la vivienda en las Islas? 

Canarias cuenta con importan-
tes fortalezas para atraer esa de-
manda por la competitividad de 
las Islas como destino turístico de 
primer nivel y la percepción de 
seguridad que se tiene del Archi-
piélago por parte de compradores 
e inversores, por lo que no se de-
ben desdeñar los esfuerzos para 
generar un entorno regulatorio y 
fiscal atractivo, al tiempo que se 
adoptan políticas de vivienda 
adecuadas para mitigar el impac-
to sobre la población local. 

¿Cómo se mantiene Caixa-

Bank próxima a la realidad de 
las empresas del sector? 

Hace tan solo unas semanas 
presentamos nuestro nuevo le-
ma, ‘Tú y yo. Nosotros’, como re-
flejo del compromiso de estar cer-
ca de las personas y de la sociedad 
en su conjunto, y ese es nuestro 
propósito. Se trata de ser cercanos 
no sólo de manera física sino, so-
bre todo, de forma personal, de 
ser parte de la realidad y de las ne-
cesidades financieras de nuestros 
clientes en función de la situa-
ción de cada uno. 

La especialización es el factor 
clave para poder acompañar a los 
empresarios en el día a día de su 
actividad. En este sentido, conta-
mos con nuestra marca propia pa-
ra el sector, que es CaixaBank Re-
al Estate & Homes, para atender 
con soluciones a medida a las em-
presas y profesionales del sector 
promotor inmobiliario.   

¿En qué consiste esta pro-
puesta de valor? 

Bajo esta marca, CaixaBank fi-
nancia la construcción de promo-
ciones residenciales y acompaña 
al promotor en todo el proceso de 
construcción, desde el inicio de la 
obra hasta la entrega de las vi-
viendas a los compradores, a los 
que facilita la financiación de los 
inmuebles a través de la subroga-
ción del préstamo promotor. 

CaixaBank Real Estate & Ho-
mes da cobertura en toda Cana-
rias a través de nuestro centro es-
pecializado en negocio inmobilia-
rio, que cuenta con más de una 
decena de profesionales ofrecien-
do a cada cliente un servicio de 
valor añadido reconocido por su 
calidad.  

¿En qué medida los fondos 
europeos pueden servir de es-
tímulo para el impulso de la ac-
tividad promotora? 

Los fondos europeos tienen un 
papel importante que cumplir. 
Desde su anuncio y puesta en 
marcha llevamos trabajando in-
tensamente desde CaixaBank pa-
ra facilitar a las pymes, microem-
presas y profesionales la gestión 
del acceso a estos fondos para la 
recuperación, con el objetivo de 
ser un agente activo en la difusión 
y agilizar su llegada a los benefi-
ciarios. Hemos puesto en marcha, 
además, un buscador para facilitar 
a clientes y no clientes el acceso a 
estas ayudas, que permite consul-
tar las opciones existentes en fun-
ción del beneficiario, sector eco-
nómico del destina tario, tipolo-
gía, convocatoria y provincia.  

CaixaBank Dualiza apuesta 
por la FP para la educación del 
futuro, ¿cómo puede avanzar el 
sector para cubrir el déficit de 
mano de obra cualificada? 

Los estudiantes de FP cada vez 
se inclinan menos por la cons-
trucción. Según el último infor-
me FP Análisis que CaixaBank 
Dualiza elabora en colaboración 
con Orkestra-Instituto Vasco de 
Competitividad, en los últimos 

CaixaBank

Juan Ramón Fuertes, director territorial de CaixaBank en Canarias. 

«LA CONSTRUCCIÓN ES UN PILAR 
PARA NUESTRA ECONOMÍA»
EL DÍA

Juan Ramón Fuertes 
DIRECTOR TERRITORIAL DE CAIXABANK EN CANARIAS

años el número de matriculados 
en grados superiores y medios de 
FP de la familia de Edificación y 
Obra Civil ha caído considerable-
mente frente a la media de las ma-
trículas totales en otros grados 
que han experimentado un nota-
ble crecimiento. Únicamente en 
FP Básica el peso de las matrícu-
las en construcción ha sido supe-
rior al aumento global. 

Estos datos anticipan proble-
mas para conseguir profesionales 
formados ante el aumento del 
empleo esperado para los próxi-
mos años. Solo en esta década po-
drían crearse más de 30.000 
oportunidades de empleo en Ca-
narias, lo que supone una grandí-
sima oportunidad para seguir fo-
mentando la formación dual co-
mo apuesta de futuro con el apo-
yo de las empresas del sector. 

¿Cuáles son las líneas priori-
tarias para su entidad en los 
próximos años? 

Nuestro Plan Estratégico 2022-
2024 fija como prioridades conti-
nuar elevando la calidad del ser-
vicio al cliente, impulsar el creci-
miento del negocio, fortalecer 
nuestro liderazgo en el segmento 
de particulares y empresas, y con-
solidarnos como referente en sos-
tenibilidad. Para esta nueva hoja 
de ruta contamos en Canarias con 
el equipo más amplio de profesio-
nales de la banca y también con la 
mayor red de oficinas. Somos la 
única entidad presente en las 
ocho Islas y en prácticamente to-
dos los municipios. 

En CaixaBank tenemos, ade-
más, especial sensibilidad con las 
personas más vulnerables. So-
mos la entidad que más trabaja 
por la inclusión financiera y so-
cial en Canarias, con apuestas so-
ciales únicas en nuestro sector, 
con las múltiples acciones de vo-
luntariado de nuestros emplea-
dos y, especialmente, a través de 
la colaboración con la Fundación 
”la Caixa”. Se trata de un modelo 
diferencial y en esa línea seguire-
mos trabajando los próximos 
años.
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«La labor de 
Fepeco en sus  
45 años de 
andadura ha sido 
encomiable»

«La senda de 
crecimiento  
para el sector 
continuará en los 
próximos meses»



un encofrador o alguien que vaya 
a estar a pie de obra. Y luego está 
en Canarias el eterno problema de 
los idiomas. Aquí la gente termina 
sus estudios, los que quiera que 
sean, y salen sabiendo idiomas re-
gular tirando a mal. Y los idiomas 
no son necesarios solo para los 
que trabajan en un hotel, los idio-
mas son necesarios en general 
porque vas con extarnjeros cuan-
do eres guía en una excursión, el 
que tiene una empresa de refor-
mas lo mismo porque al final vas a 
tener clientes extranjeros, o un ta-
xista que solo te dice good mor-
ning y hasta ahí llega. Todos nece-
sitan saber al menos inglés y en su 
mayoría no saben entender ni ha-
cerse entender.  

Hábleme del hotel. ¿Qué dife-
rencia a Playa Olid? 

Somos un hotel situado en Costa 
Adeje en el que usamos la fórmula 
del todo incluido. Hay aparta-
mientos premium y suites, esta-
mos recién reformados, y tene-
mos piscinas, animación para 

adultos, adolescentes y niños. Nos 
caracterizamos por la privacidad y 
la amplitud de nuestras suites y 
apartamentos, que sabemos que 
son el lugar perfecto donde des-
cansar en la costa de Tenerife. El 
restaurante del hotel es un magní-
fico buffet con showcooking y 
sección de bar. En él se pueden 
disfrutar platos de la gastronomía 
internacional porque hacemos 
noche temáticas, y un día es comi-
da oriental, otros española y otros 
días cocina canaria, para dar mu-
chas opciones a la clientela. Ade-
más contemplamos las intoleran-
cias, celiaquías, diabetes… y este 
tipo de particularidades que pue-
de tener la clientela y que cada vez 
son más frecuentes.  

¿Qué tipo de clientela llega al 
hotel? 

En su mayoría, británica al 70% 
aunque en verano se puede ver al-
go más de ocupación peninsular. 
La ocupación ya está recuperada a 
niveles de antes de la pandemia. 
Nosotros cerramos en marzo de 
2020 y abrimos en julio del 21 y 
costó al principio, pero remonta-
mos, ahora lo que tenemos es la 
incertidumbre con la recesión a 
partir del próximo verano.  

Usted directamente habla de 
recesión, no de desaceleración. 

Que va a haber recesión está cla-
ro, lo que no sabemos es en qué 
medida nos afectará a cada uno 
pero los bancos centrales van a 
seguir subiendo tipos para frenar 
la inflación y la consecuencia de 
querer acabar con la inflación va 
a ser una recesión que ellos ya 
tienen asumida. Alemania va a 
ser la peor parada porque son los 
que más producen, la diferencia 
de España con otros países es 
que la mayor parte de Europa ya 
recuperó el PIB prepandemia, pe-
ro nosotros todavía no, así es que 
igual lo notaremos menos. Pero 
venir,  vendrá. 

El hotel Playa Olid tiene una 
calificación de 4 en el portal Tri-
pAdvisor donde los clientes pun-
túan según su experiencia en el 
establecimiento. Los comenta-
rios generales y reales revelan 
clientes recurrentes, lo que indi-
ca la satisfacción del visitante, 
del tipo «para mi familia fue un 
hotel muy familiar, acogedor, nos 
sentimos muy a gusto, reserva-
mos para 5 días y volvimos a la 
semana siguiente porque nos 
quedamos con ganas de más!!» o 
bien: «He pasado unos días in-
creibles en este hotel. Buena rela-
ción calidad/precio. El agua de la 
piscina es climatizada por lo que 
apetecía bañarse a todas horas. 
Personal del restaurante muy 
atento» y también: «Hola, un año 
más he vuelto a Tenerife y como 
no a mi querido Playa Olid Sui-
tes&apartamentos en el cual me 
hacen sentir muy agusto con la 
amabilidad y simpatía de todo el 
personal». 

Mariano José García-Fiz. Promociones modernas

Hotel Playa Olid, en Costa Adeje. 

Restaurante del Playa Olid. 

Playa Olid Suite.  

«HAY QUE ACABAR CON LA 
LENTITUD ADMINISTRATIVA»

Es el denominador común entre las empresas de construcción de la Isla, la demanda de agilidad administra-
tiva para incentivar la inversión y conseguir, de una vez por todas, desatascar la falta de viviendas que atena-
za el desarrollo de la Isla.

Mariano José García-Fiz es el ge-
rente y propietario de Promocio-
nes Modernas Fiz y el Hotel Playa 
Olid, situado en Adeje. Hombre 
de convicciones firmes e ideas 
claras, agradece a Fepeco la inter-
mediación con las administracio-
nes para la resolución de los eter-
nos problemas que, en Canarias, 
se llevan por delante al sector de 
la construcción e impiden resol-
ver de una vez por todas los pro-
blemas habitacionales de la po-
blación, sobre todo en el sur de 
Tenerife. «La insistencia es cons-
tante porque hay que acabar con 
la lentitud administrativa y la in-
defensión que supone para las 
empresas no saber cuándo te van 
a entregar una licencia», asegura. 
Siendo uno más de los afectados 
por el Plan Parcial de El Mojón y 
la incapacidad del ayuntamiento 
de Arona para recibir la urbaniza-
ción y otorgar nuevas licencias, 
cree que es necesario ser expedi-
tivos y resolver de una vez por to-
das el problema de un suelo que 
«lleva más de 30 años en un lim-
bo. Un millón de metros cuadra-
dos, con todo lo que se puede ha-
cer ahí, desperdiciados y viendo 
fugarse el capital que no va a in-
vertir en ese suelo porque ni se 
conceden licencias ni se sabe 
cuándo las darán. Yo tengo terre-
no allí pero, por el momento, sin 
posibilidad de hacer nada con 
él». García Fiz asegura, además, 
que «dar una licencia para urba-
nizar no es complicado, el fun-
cionario sabe que tienes x metros 
de habitabilidad, cumples una 
normativa urbanística general, 
marcas el número de viviendas, 
metros de retranqueo y poco 
más. La cuestión es que los expe-
dientes van pasando de mano en 
mano, se acumulan y no salen. 
Hay ayuntamientos que están to-
talmente paralizados, como Aro-
na, otros que avanzan poco a po-
co, como Adeje, y otros que tie-
nen voluntad pero van muy len-
tos, como Granadilla. Lo cierto es 
que no se puede esperar un año o 
cinco para obtener la licencia 
porque cuando uno se plantea 
hacer una promoción es en un 
momento determinado, pero 
cuando te vienen a dar el permi-
so igual las circunstancias han 
cambiado y ya no interesa».  

Para este año han empezado 
una promoción en La Jurada, en 
San Isidro, de 32 adosados de tres 
dormitorios «la idea es ponerlo a 
la venta el año que viene, aunque 
dependerá del ayuntamiento de 
Granadilla». Es una gota de agua 
dentro de un desierto de necesi-
dades de vivienda cuya escasez, 
entre otras cosas, el empresario 
achaca a la vivienda vacacional. 
«Ya no es que exista alquiler va-
cacional en los núcleos turísti-
cos, es que hay en Cabo Blanco, 
El Fraile… Yo no estoy ni a favor 
ni en contra la vivienda vacacio-
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nal, cada cual se puede ganar la 
vida como quiera, pero lo que sí 
hay que pensar es dónde va a vi-
vir la gente y planificar para que 
no quede cada vez menos vivien-
da en el mercado. A diferencia de 
un hotel, que está hecho para 
eso, la vivienda vacacional en 
realidad está consumiendo una 
casa que podría haberse dedica-
do a alquiler para una familia o 
trabajador. Y no sé cual es la solu-

ción, pero habrá que arbitrar al-
guna medida para que, o bien ha-
ya un número de viviendas obli-
gatorias para residencial, o un 
número máximo de viviendas 
vacacionales». Fiz liga la falta de 
vivienda a otro de los problemas 
que parecen irresolubles en la Is-
la «si la gente no tiene casa en el 
Sur, cada vez va saliendo más a 
las afueras, pero para desplazarse 
a su trabajo tienen que usar el co-

che y, por lo tanto, saturar las ca-
rreteras. Los atascos están ahora 
mucho peor que en 2019 porque 
sigues teniendo las mismas carre-
teras que hace cuarenta años, pe-
ro con diez veces más población». 
El empresario prosigue: «Creo 
que se ha sacado a licitación un 
proyecto y construcción entre 
Los Cristianos y Costa Adeje, que 
es como una rambla por encima 
de la autopista; lo del tercer carril 

desde San Isidro no sé ni como 
irá; llevan cinco o seis años para 
terminar la rotonda de Orotean-
da, tema ligado con el túnel y el 
anillo insular pero claro, por el tú-
nel cuando llegues a Icod qué pa-
sa, porque de ahí a Los Realejos la 
carretera es toda con un solo ca-
rril de ida y vuelta… No le veo mu-
cha solución si no es que la gente 
no tenga que coger el coche por-
que vive cerca de donde trabaja».  

¿Y qué hay de la construcción 
de viviendas por parte de los 
Ayuntamientos? 
Apenas construyen. Ahora pare-
ce que entregan 300 de una pro-
moción, pero eso no es nada si 
pensamos los problemas habita-
cionales reales que existen. Tie-
nen que trabajar mucho en inver-
tir ellos en viviendas sociales y 
esforzarse en no desmoralizar a 
los inversores que quieren poner 
casas en el mercado porque la 
lentitud en los trámites termina 
por agotarlos. 

García-Fiz señala más proble-
mas. «Estamos metiéndonos de 
cabeza en una recesión. Ahora 
mismo los materiales se han en-
carecido enormemente y el pre-
cio repercute en la subida de la 
poca vivienda que se hace y, para 
colmo, tampoco tenemos perso-
nal. No hay gente para trabajar». 

¿No hay gente para trabajar con 
casi un 18% de tasa de paro? 

No hay gente en la construcción, 
los que había antes se han ido ju-

bilando, y en los últimos años se 
ha incorporado muy poca gente 
al sector porque a la gente joven 
no le interesa. 

¿No será que se paga poco y no 
compensa, o es un problema 
de formación?  

En ciertos puestos puede ser un 
problema de formación, encon-
trar cocineros de verdad que se-
pan y que tengan experiencia es 
difícil, pero la realidad es que 
cuesta encontrar hasta ayudantes, 
pinches, que son personas a las 
que realmente vas a formar tú por-
que la formación que se imparte 
hoy en día es poco práctica. Y a 
esas personas les pagas por conve-
nio, pero cuando encuentras a un 
cocinero profesional o a un jefe de 
partida bueno, le pagas lo que te 
pida porque no hay, y si no se lo 
pagas tú, se va a ir a otro lado. Así 
es que es igual donde mires, en la 
hostelería o en la construcción no 
hay relevo generacional.  

García-Fiz insiste, «si volvemos 
a lo de la formación, la realidad es 

que también es deficiente. La ma-
yoría de la formación que se da en 
el ámbito de la restauración está 
adaptada más a un restaurante 
que a un hotel, y hay una diferen-
cia entre cocinar a la carta y coci-
nar para un bufé para 300 perso-
nas. La formación tendría que 
adaptarse a las necesidades reales 
que hay en cada momento y no 
pretender que el mercado se 
adapte a lo que tú estás forman-
do».  

Pero ahora hay mucha forma-
ción dual… 

Ahora hay algo más parecido al 
modelo alemán, en el que hay mu-
cha más práctica que teoría, que 
es lo que tiene que hacerse, pero 
más allá de la FP, el Gobierno se 
gasta un dineral en cursos para de-
sempleados que no sirven de mu-
cho, sobre todo ahora con la moda 
de hacer las cosas online. Igual un 
curso online te sirve para un ad-
ministrativo, pero no para un ca-
marero o un cocinero en el restau-
rante del hotel, ni tampoco para 

Fiz y Hotel Playa Olid
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Una necesidad

Oscar Izquierdo, presidente de FEPECO.Casas prefabricadas de madera.

SOLUCIONES DIGNAS 
PARA LA PALMA

Las soluciones habitacionales propuestas para los afectados por el volcán en La Palma llegan tarde o son so-
luciones indignas. Parece que los problemas de la Isla no se solucionarán a corto plazo, por lo que se hace im-
prescindible que el Instituto Canario de la Vivienda (Icavi) se acerque a donde más lo necesitan. 

La Federación Provincial de Enti-
dades de la Construcción de San-
ta Cruz de Tenerife, FEPECO, ha 
solicitado al Gobierno de Cana-
rias que el Instituto Canario de la 
Vivienda (ICAVI) sea ubicado en 
La Palma, como  «ejercicio de re-
paración y solidaridad humana, 
con los afectados y con la isla, 
después del desatino en las solu-
ciones habitacionales que han 
implantado», afirma Óscar Iz-
quierdo, presidente de FEPECO. 
Recuerda al Gobierno de Cana-
rias que en el Archipiélago los 
poderes institucionales se han 
repartido equilibradamente en-
tre las distintas islas, el Parla-
mento en Tenerife, la Delegación 
del Gobierno en Gran Canaria o el 
Diputado del Común en La Pal-
ma. «La madurez de nuestra Co-
munidad Autónoma exige tam-
bién, descentralizar ya los servi-
cios administrativos y directivos 
de las distintas Consejerías, toda 
vez, que estamos en la época de 
la digitalización y del teletrabajo 
que, por cierto, tanto gusta en la 
Función Pública canaria y parece 
ser que permite trabajar con nor-
malidad y mucha productivi-
dad», afirma el presidente de la 
patronal de la construcción. 

FEPECO mantiene que La Pal-
ma y los palmeros tienen que ser 
la prioridad absoluta, después de 
las terribles circunstancias por las 
que han pasado y siguen sopor-
tando. Por lo tanto, más que ha-
blar, decir o prometer, hay que eje-
cutar, hacer y cumplir. En estas 
circunstancias, es fundamental 
para arrimar el hombro, levantar 
el ánimo y crear ilusión, sencilla-
mente, dar ejemplo. Por eso, como 
Patronal de la construcción de la 
provincia y por responsabilidad 
social corporativa, la federación 
mantiene la necesidad del trasla-
do urgente de la sede oficial del 
Instituto Canario de la Vivienda, 
ICAVI, a la isla de La Palma. Por lo 
menos, durante el tiempo provi-
sional que dicho organismo tiene 
previsto, de tres años, en el man-
tenimiento de los contenedores y 
casas de madera. El estableci-
miento en la isla servirá para un 
mejor seguimiento de la caótica 
situación habitacional actual. Los 
cargos políticos directivos y todos 
aquellos funcionarios que hayan 
participado o estén actualmente 
trabajando en el desarrollo de los 
distintos expedientes, informes o 
propuestas, vivirán in situ las inci-
dencias, ansiedades y angustias 
de los ciudadanos afectados, sien-
do, seguro, un gran apoyo moral, 
porque material poco efectivos y 
acertados han sido. 

«La cercanía siempre ayuda a 
solucionar los problemas con más 
acierto, de que lo que se ha hecho 
hasta ahora, por cierto, bastante 
discutible», afirma Óscar Izquier-
do quien, además, asegura que las 
instalaciones que pueden utilizar-
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se como oficinas o dependencias 
del ICAVI pueden ser los contene-
dores o casas de madera, que han 
propuesto y que después de un 
año, han colocado, «con una lenti-
tud típica de una administración 
que no sirve, ni funciona». Óscar 
Izquierdo afirma que «en el ICAVI 
no conocen la palabra urgencia ni 
lo que significa». Y se muestra aún 
más contundente e irónico cuan-
do afirma que «además, en un ac-

to de solidaridad humana, para 
demostrar que la política es servi-
cio, los responsables públicos y 
los funcionarios que vayan, pue-
den alojarse en los contenedores y 
las casas de madera, para que de 
esa manera compartan la habita-
bilidad, confort y calidad de vida 
que ofrecen». Por último, Óscar Iz-
quierdo afirma que «sería de buen 
gusto, por parte del Gobierno de 
Canarias, que si algunos funciona-

rios, ya se han jubilado en este pe-
riodo de tiempo y trabajaron con 
tesón y mucho interés, en sacar 
adelante los contenedores y las 
casas de madera, como soluciones 
más rápidas para la urgencia habi-
tacional para los afectados por la 
erupción del volcán, lo más loable 
y honorable, sería que fueran invi-
tados a pasar una temporada a vi-
vir en ellos, como premio a su de-
nodado esfuerzo por dar calidad 

de vida y bienestar social a los pal-
meros». 

Y es que hay que recordar que 
Fepeco ha rechazado rotunda-
mente desde el inicio las solucio-
nes habitacionales que se están 
ejecutando en La Palma, calificán-
dolas de «vergonzosas e indig-
nas». «La solución constructiva 
adoptada, para resolver el proble-
ma habitacional, no representa al 
sector de la construcción local o 

canario, que se ha visto ignorado y 
ninguneado por los responsables 
públicos y funcionarios que han 
tomado tan erráticas decisiones», 
aseguraron en su momento. 

Los contenedores, actualmen-
te instalados, son recipientes de 
carga para el transporte de mer-
cancías, no para hogares familia-
res; y las casas prefabricadas de 
madera, no son precisamente una 
demanda mayoritaria en las islas. 
«Desde la Administración Cana-
ria», aseguran desde la Federa-
ción, «se han ignorado, parece 
que intencionadamente, las pro-
puestas realizadas desde FEPE-
CO, que, desde la responsabili-
dad, ponía en valor las capacida-
des y potencialidades de nuestras 
empresas locales para acometer 
una reconstrucción edificatoria 
sostenible y digna, adecuada a las 
necesidades y compromisos ad-
quiridos con la población afecta-
da. Deberían hacerse públicas las 
motivaciones e informes que ava-
laron estas pretendidas y fallidas 
‘soluciones’ al grave problema ha-

bitacional existente, así como los 
responsables de la toma de deci-
siones al respecto». 

«No cabe, ni parece de recibo 
que, tras más de un año de la ate-
nuación del volcán, la urgencia 
habitacional siga justificando la 
indignidad e insensibilidad mos-
trada por algunos políticos, de to-
da índole y condición, con las fa-
milias afectadas. A pesar de con-
tar con otras opciones de mucha 
mejor calidad y a un precio y pla-
zo de suministro similar, se optó 
por contenedores marítimos reci-
clados, supuestamente transfor-
mados en viviendas para los dam-
nificados. La urgente creación de 
alojamientos temporales o provi-
sionales para las familias afecta-
das que lo precisaren, no justifica 
en ningún modo que éstos no de-
ban reunir unas condiciones de 
habitabilidad adecuadas y con-
fortables, máxime, cuando la es-
tancia prevista será prolongada 
durante muchos años», aseguran. 

En cuando a las condiciones 
técnicas y urbanísticas, Fepeco 

asegura que «no se conoce justifi-
cación alguna sobre el grado de 
cumplimiento de la normativa 
que es de aplicación (Código Téc-
nico de la Edificación y otros re-
glamentos, Ordenanzas y Norma-
tiva urbanística, condiciones de 
habitabilidad). Sería conveniente 
confirmar la normatividad en 
cuanto a retranqueos, distancias 
y alturas mínimas dentro de una 
vivienda, adecuado aislamiento 
térmico, acústico, condiciones y 
medidas contraincendios». 

Mención especial se ha de ha-
cer a la total inexistencia de pla-
nificación que justifique la ade-
cuada situación de contenedores 
y viviendas de madera, incapaces 
de generar núcleos de población 
dignos de tal nombre, ante la ca-
rencia de equipamientos de ba-
rrio y espacios públicos, impres-
cindibles para poder desarrollar 
una vida social equilibrada. Hay 
que tener en cuenta que la su-
puesta provisionalidad de lo has-
ta ahora ejecutado, sin duda per-
manecerá durante muchos años, 

como desgraciadamente suele 
ser habitual en casos similares; 
en consecuencia, se hace más ne-
cesario que nunca, exigir mayor 
sensibilidad social y responsabi-
lidad pública, ante el problema 
habitacional y de reconstrucción 
general existente. 

Fepeco, como patronal del sec-
tor de la construcción de la pro-
vincia, vuelve a ponerse a dispo-
sición del Gobierno de España, 
del Gobierno de Canarias, del Ca-
bildo Insular de La Palma y de los 
Ayuntamientos afectados, para 
colaborar, activamente, respon-
sable y positivamente, con la po-
lítica edificatoria a implantar en 
La Palma, bajo la premisa irre-
nunciable de que hay que res-
ponder con dignidad, a lo que la 
sociedad y damnificados por la 
erupción del volcán demandan, 
con toda justicia. Con viviendas 
energéticamente eficientes, ac-
cesibilidad universal y la incor-
poración de la domótica necesa-
ria de acuerdo a la Agenda Verde 
exigida por la UE. 

Se han ignorado 
intencionadamente 
las propuestas 
realizadas por 
FEPECO

No existe 
planificación para 
generar núcleos  
de población 
equipados
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La directiva de Fepeco

UN EQUIPO GANADOR

¿Cuál es su mayor preocupa-
ción como vicepresidente? 

Primero que nada, la movilidad 
en Tenerife, debido a un creci-
miento desmesurado de la pobla-
ción del parque automovilístico, y 
que en los últimos treinta años la 
administración no ha sabido estar 
a la altura de las necesidades rea-
les; la administración excesiva-
mente burocratizada y lenta, que 
retarda las inversiones de forma 
que en algunos casos aburre a los 
inversores; el incremento, que en 
muchos de los casos no esta justi-
ficado, de los precios de los mate-
riales así como un desabasteci-
miento de los mismos, que pone 
en peligro la supervivencia de 
muchas e nuestras empresas. En 
cuarto lugar, un alejamiento de la 
juventud del sector de la cons-
trucción, con un envejecimiento 
de nuestra masa laboral. Necesita-
mos personal bien cualificado, y 
dar a conocer que nuestro conve-

nio colectivo prevé buenos sala-
rios. 

¿Que logro le gustaría desta-
car? 

Yo destacaría en primer lugar el 
hecho de que nuestro presidente 
haya logrado una alta  comunión 
entre los empresarios de la cons-
trucción de la provincia con su fe-
deración, y que la voz y opiniones 
de Fepeco haya calado en la socie-
dad, y que se valore como fuente 
solvente. Otro logro es que se haya 
desterrado la opinión errónea de 
que los constructores somos unos 
depredadores del territorio, cuan-
do solamente ejecutamos y cons-
truimos aquellos proyectos que 
previamente han sido elaborados 
por técnicos competentes, sino 
que además, como es preceptivo, 
cuentan con el visto bueno de la 
administración, otorgando la co-
rrespondiente licencia. Y si quiero 
resaltar, por ser una faceta desco-
nocida, el que Fepeco no es una fe-
deración egoísta y materialista, si-
no que en su faceta social, colabo-
ra con innumerables obras  y ser-
vicios, la mayoría de las veces de 
forma silenciosa. 

¿Cuáles son los retos de futu-
ro? 

El mayor reto es conseguir que 
nuestra  provincia y consecuente-
mente el Archipiélago, se desarro-
lle de forma sostenible y para ello 
es necesario que nos dotemos de 
servicios básicos que funcionen 
bien, como una buena infraestruc-
tura educativa, una red hospitala-
ria, unos puertos y aeropuertos 
eficaces, una red de comunicacio-
nes en bues estado, un plan de vi-
viendas digno, etcétera. Todo ello, 
con un respeto y conservación de 
nuestro medio ambiente,  real no 
utópico ni oportunista. 

Cuáles son las preocupaciones 
actuales de la vicepresidenta 2ª 

Una de las principales preocupa-
ciones es la escasez de mano de 
obra especializada que hace difícil 
conseguir personal cualificado; 
también la falta de infraestructuras 
que está limitando el crecimiento 
económico de Tenerife; sin duda, la 
movilidad de Tenerife que ha llega-
do a un punto insostenible; y la so-
brerregulación normativa que esta-
mos soportando, creemos que es 
necesaria e imperiosa la necesidad 
de tener una administración mu-
cho más ágil.  

¿Qué logros podría destacar de 
su labor? 

No podría hacer míos ninguno 
de los logros de Fepeco porque so-
mos un equipo de personas que re-
mamos todos en la misma direc-
ción y trabajamos mucho por el sec-
tor, así es que cuando se logra algo 
es gracias al trabajo de todos juntos 
y no atribuible a la labor de una per-
sona en particular. En este ámbito, 
obviamente, hemos conseguido 
mucho en favor del sector y segui-
mos trabajando para mejorar las 
condiciones tanto del empresaria-
do como de los propios trabajado-
res y trabajadoras.  

Ser mujer en un mundo de 
hombres ¿aporta un valor extra 
al hecho de ser vicepresidenta? 

Sí, podría decirse que sí, pero 
también le diría que el mayor valor 

está en que el 30% de la Junta Di-
rectiva está compuesta por muje-
res, todas empresarias y muy profe-
sionales, por lo que para mi es un 
orgullo trabajar con ese equipo.  

¿Qué retos de futuro tiene co-
mo vicepresidenta de Fepeco? 

Uno de los retos que me he fija-
do es incorporar más mujeres a la 
industria de la construcción. Es-
toy dando forma un proyecto que 
puede ser muy interesante, de ge-
neración de oportunidades y de 
fomento de la formación que es-
pero pueda atraerlas al mundo de 
la construcción. Aprovecho la oca-
sión para hacer un llamamiento 
urgente a las mujeres para que 
participen en esta industria, que 
abran su mente a todos los oficios 
porque la tecnología y la moderni-
zación del sector, que hoy en día 
es muy distinto al de hace unos 
años, les va a ayudar a incorporar-
se a este mundo. 

¿Cuál es la mayor preocupa-
ción en su cargo? 

Como miembro de Fepeco me 
preocupa hacer llegar a la sociedad 
el mensaje de que el sector de la 
construcción es necesario para el 
desarrollo social. Como tesorero, 
sin embargo, no perder asociados 
para poder mantener el equilibrio 
presupuestario, que es muy ajusta-
do y que se va principalmente en 
nóminas de las personas que traba-
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Diego Vega-La Roche, Sonia Hernández y Víctor Paz 
VICEPRESIDENTE 1º DE FEPECO, VICEPRESIDENTA 2º Y TESORERO E INTERVENTOR

Víctor Paz Coello, tesorero-interventor de FEPECO.    

jan en los servicios que ofrece Fe-
peco, seguros sociales y gastos co-
rrientes, pagos a terceros…En mi 
puesto, desde luego, mi labor es 
cerciorarme de que todos los gas-
tos que se contabilicen e imputen a 
la asociación sean correctos, que 
tengan sus requisitos formales fis-
cales y demás, y que sean los apro-
piados dentro de los objetivos de la 
asociación.  

¿Si tuviera que destacar un lo-
gro en su ámbito? 

Creo que es mejor pensar en lo-
gros colectivos, y como tal, en el 
próximo año 2023, la industria de 
la construcción  seremos el primer 
sector que va a sacar un plan de 
pensiones colectivo para los traba-
jadores del sector. 

¿Para conseguir que más gen-
te se acerque a la construcción? 

Ciertamente, una de las preocu-
paciones del sector es que no hay 
mano de obra y este plan puede ser 
un atractivo. Pero también, hay que 
dar a conocer que dentro del sector 
el sueldo más bajo supera en 4.000 
euros al sueldo mínimo interprofe-
sional. Además, ya la construcción 
no es lo que era, hay que desterrar 
el estigma social que puede haber 
aún porque este sector se ha tecni-
ficado lo que mucha gente ni se 
imagina, y el trabajo ha perdido 
carga física por las herramientas y 
nuevas técnicas constructivas. 

¿Un reto de futuro? 
Seguir trabajando por dar a co-

nocer la importancia del sector. A 
finales de noviembre, había 57.500 
trabajadores directos, en el sector 
en Canarias. Si por cada trabajo di-
recto hay una media de tres indi-
rectos que se generan alrededor, 
podemos decir que más del 10% de 
la población total depende del sec-
tor de la construcción. Además, 
hay que seguir insistiendo en des-
terrar el estigma que se extendió 
cuando la crisis inmobiliaria, sobre 
el 2008. Que la ciudadanía tenga el 
convencimiento de que somos un 
sector necesario para un desarrollo 
sostenible. Para mi el eslogan de 
Fepeco sería “Construyendo vida, 
construyendo futuro” y estamos 
convencidos que defendemos lo 
mejor para Canarias.

Diego Vega La-Roche, vicepresidente 1º de FEPECO. Sonia Hernández González, vicepresidenta 2ª de FEPECO.    

Víctor Paz 
TESORERO E INTERVENTOR

«En Fepeco 
estamos convencidos 

que defendemos lo 
mejor para Canarias»

Sonia Hernández 
VICEPRESIDENTA 2º

«Hago un llamamiento 
para la  integración 

de más mujeres 
en el sector»

Diego Vega-La Roche 
VICEPRESIDENTE 1º DE FEPECO

«Necesitamos 
rejuvenecer la masa 
laboral con personal 

cualificado»

Más allá de la cabeza visible me-
diáticamente de su presidente, 
Óscar Izquierdo, la directiva de Fe-
peco tiene dos vicepresidencias y 
un tesorero interventor que coin-
ciden, básicamente, en los proble-
mas y soluciones del sector. Ha-
blamos con ellos.



Green Renovables Canarias S.L.

Instalación realizada en el Hospital San Juan de Dios.

UNA APUESTA LIMPIA  
POR EL FUTURO

Green Renovables Canarias SL llegó al mercado de la energía fotovoltáica de las islas hace cinco años, avala-
da por la labor de la empresa matriz, Green Renovables, con sede central en Navarra y delegaciones en seis 
comunidades autónomas.

En los doce años que la empresa 
matriz lleva operando en territorio 
nacional Green Renovables ha rea-
lizado exitosamente numerosos 
proyectos de inversión en energía 
solar fotovoltáica sobre cubiertas 
en Navarra, Baleares, Cataluña, 
Castilla y León, Madrid, Andalucía 
y Comunidad Valenciana. Hace 
cinco años, siendo ya un referente 
en el sector de las instalaciones so-
bre cubiertas, aterriza en Canarias, 
un lugar que, por lógica iba ofrecer 
a la empresa dos ventajas competi-
tivas obvias. Una de ellas es su pro-
ductividad solar neta, con una me-

dia superior a los 1800Kwh, una de 
las mejores del ámbito europeo 
para su implantación, propiciada 
por la benignidad de su clima que 
favorece de manera determinante 
el efecto fotoeléctrico. La segunda, 
los beneficios fiscales, propiciados 
por el Régimen Económico y Fis-
cal de Canarias. La apuesta era se-
gura y la realidad ha venido a con-
firmar las predicciones.  

Servicios 

El principal objetivo de Green Re-
novables Canarias es la instalación 
“llave en mano”, desde el estudio 
previo de viabilidad, la gestión ad-
ministrativa y la puesta en marcha, 

de placas fotovoltaicas en el ámbi-
to industrial y de grandes superfi-
cies: naves, almacenes, parques-
huertos solares, instalaciones ho-
teleras, clínicas y similares. Tam-
bién instalan para autoconsumo 
con aprovechamiento 100% y ver-
tido a la red de excedentes. Desde 
ahora a los próximos seis meses, el 
volumen total de los proyectos en 
marcha representan unos 12MW. 

“En Canarias, las características 
medioambientales de radiación y 
temperatura, así como los benefi-
cios fiscales a la inversión están 
dando de media retornos de in-
versión entre 5 y 8 años, con la 
particularidad de que no hay ne-

cesidad de reinvertir al final de di-
cho periodo, con lo que los aho-
rros obtenidos son flujos libres de 
caja durante el periodo de vida 
útil de las placas (de 30 años)”, co-
menta el CEO de la compañía, Án-
gel Luis Dávila. “Para las empresas 
en las que instalamos las placas, 
además, no solo es dar un paso 
más en cuanto a la sostenibilidad 
económica, sino que supone una 
inversión en su área de Responsa-
bilidad Social Corporativa, al re-
ducir la emisión de gases inverna-
dero. Una instalación tipo puede 
equivaler a plantar unos 900 ár-
boles al año y, de cara a la reputa-
ción de las empresas, esto es fun-

EL DÍA

damental, en un mundo globali-
zado en el que cada vez cuenta 
menos el marketing y más las ac-
ciones reales y comprometidas 
con el entorno”.  

Por qué Green Renovables Ca-
narias 

“Nuestra experiencia y una cons-
tante búsqueda de la excelencia 
en la calidad de cada uno de los 
componentes que intervienen 
en el diseño y construcción de las 
plantas fotovoltaicas nos permi-
ten seleccionar en el mercado 
mundial los elementos más idó-
neos. Estos fabricantes ofrecen 
en cada momento las mejores ga-
rantías para nuestros clientes y 
eso es un plus de seguridad fren-
te a proveedores menos exigen-
tes”, señala Dávila. “Además, de 
cara a optimizar nuestro compor-
tamiento ambiental, la compañía 
tiene un sistema de gestión que 
sigue las pautas de las normas 
ISO 9001:2015, ISO14001:2015 e 
ISO 45001:2018. Todo ello asegu-
ra que nuestro proceso producti-
vo es íntegramente respetuoso 
con el entorno y cumple con las 
regulaciones locales, autonómi-
cas, nacionales y europeas en la 
materia de Seguridad y Salud La-
boral y Medio Ambiente”. 
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El trabajo de VYM Canarias se re-
sume, básicamente, en una filo-
sofía “ayudamos a nuestros clien-
tes a encontrar su hogar en Tene-
rife”. La compañía coopera con 
todas las agencias inmobiliarias 
profesionales de la isla y tiene ac-
ceso a la mayor base de datos de 
bienes raíces en las Islas Canarias. 
En el mundo inmobiliario es im-
portante contar con una empresa 
que asesore desde el inicio y que, 
sobre todo, preste el servicio 
apropiado para cada tipo de clien-
te.  

La propietaria de esta impor-
tante agencia, Margarita Anikye-
va, lleva muy a gala la reputación 
como principal valor de la agen-
cia. Miembro de FEPECO, del Cír-
culo de Empresarios del Sur de 
Tenerife, de ACEGI una asocia-
ción de carácter empresarial que 

aúna a diferentes Empresas y 
Agentes Inmobiliarios de Cana-
rias; del Tenerife South Real Esta-
te, de la Asociación Foro de Ami-
gos del Sur de Tenerife y de la 
APEI, la agencia solo trabaja con 
abogados y notarios acreditados y 
sus instalaciones se someten a 
una verificación profesional, que 
garantiza su limpieza legal. 

“Es fundamental que cuando 
un cliente se acerca a cualquiera 
de las oficinas ubicadas en las 
principales zonas turísticas de la 
costa sur de Tenerife tengan la ga-
rantía de que somos una empresa 
seria porque ayudamos en todas 
las fases de la compra venta de los 
inmuebles y eso requiere grandes 
niveles de confianza entre las dos 
partes”, asegura Margarita desde 
Alicante, donde se encuentra pa-
ra la apertura de la nueva oficina. 
“Ayudamos a elaborar documen-
tos para la compra de bienes in-

muebles, para conseguir una hi-
poteca, brindamos asistencia le-
gal para la transacción y nos ocu-
pamos de la asistencia postventa 
para los clientes. Es decir, esta-
mos en todo el proceso”. 

VYM Canarias tiene cinco ofici-
nas en Tenerife y una en la Costa 
Blanca en la que emplean a cator-
ce personas que hablan nueve 
idiomas: español, ruso, inglés, 
francés, alemán, polaco, danés, 
leton, armenio, ucraniano, fla-
menco, italiano. 

Se vanaglorian de ofrecer, co-
mo marca empresarial, un trato 
personal con cada cliente, “Ade-
más de que utilización de los me-
jores portales inmobiliarios para 
publicar los inmuebles, hacemos 
los tours 360  para inmuebles en 
exclusiva para cada propiedad, es 
decir, el trato a cada una de nues-
tras ventas es individualizado”, 
resalta la propietaria de la empre-

sa. “VYM Canarias aparte de ven-
der propiedades tiene el departa-
mento de alquiler y también el 
departamento administrativo, 
que se dedica al acompañamien-
to a los clientes en los bancos, es-
cuelas, compañías de seguros, 
Agencia Tributaria etcétera. Tam-
bién, VYM Canarias tiene su espa-
cio en YouTube, donde los clien-
tes pueden ver videos de propie-
dades en Tenerife y Costa Blanca, 
y ver noticias de la vida en España 
que pueden interesar a los futu-
ros propietarios de otros lugares 
que tienen interés por conocer en 
la distancia no sólo cuál será su vi-
vienda, sino cuál su barrio, sus 
oportunidades de ocio o de em-
pleo y tantas otras cosas que con-
forman una buena impresión pa-
ra el inversor. “Lo importante”, 
asegura, “es que el cliente sepa 
que nuestra labor no se para en la 
venta o el alquiler de la vivienda 
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VYM Canarias

EXPORTANDO EL NOMBRE  
DE CANARIAS

Vym Canarias es una de las mayores agencias inmobiliarias en la costa sur de Tenerife. Especializados en la 
venta de inmuebles residenciales y comerciales en el sur de Tenerife desde 2010, acaban de abrir una nueva 
sede en Alicante.

en cuestión, sino que tratamos ca-
da caso de forma personalizada y 
nos interesamos por su situación 
de forma holística”. 

Margarita inició su labor en el 
mercado inmobiliario en Canarias 
en 2006. De ascendencia rusa y 
ucraniana, desde su San Peters-
burgo natal, soñaba con España 
desde que tiene uso de razón. “No 
podría encontrar un momento 
concreto en que decidí venir a Ca-
narias porque en mi mente estuvo 
siempre venir a España. Llegué en 
2004 a las islas, busqué una acti-
vidad con la que mantener a mi hi-
ja y la actividad inmobiliaria me 
permitía compatibilizar mi vida 
personal con el trabajo, así es que 
en 2006 empecé de forma autó-
noma. También conocía muchos 
rusos que tenían interés en com-
prar en Canarias… Y así empezó 
todo, con un turista ruso que qui-
so comprar una vivienda en Tene-
rife y me preguntó si yo conocía 
alguna. Posteriormente, en 2010 
monté la inmobiliaria.”, cuenta 
Anikyeva. 

En estos tiempos de hostilida-
des entre Rusia y Ucrania Margari-
ta es tajante “No he tenido ningún 
problema en Canarias, nunca lo 
he tenido, ni antes ni ahora, y sé 
de otras personas rusas que tam-
poco lo han tenido después del 
conflicto. Mi padre es ruso, mi ma-
dre ucraniana, mi marido inglés, 
mis hijos españoles… una familia 
totalmente internacional, igual 
que en la inmobiliaria en la que se 

Momento de la celebración del aniversario VYM. 

habla nueve idiomas, sin proble-
mas y sin perder clientes”. Si la in-
tegración de Anikyeva y su familia 
es total también lo es su compro-
miso con esta tierra, no solo con 
las quince familias que dependen 
de la empresa en la que tiene 
quince empleados, todos con 
contratos fijos cuando en muchas 
de estas empresas se trabaja con 
autónomos, sino con acciones de 
Responsabilidad Social Corpora-
tiva como el apoyo a equipos de 
fútbol, pádel, apadrinamiento de 
niños refugiados, etcétera. 

La experta inmobiliaria asegu-
ra que ahora mismo se vive uno 
de los momentos más álgidos de 
toda su carrera “Desde de enero 
de 2021 ha habido un boom de 

compra venta como no ha habido 
en otros momentos. En los años 
2008 y 2009 hubo uno similar 
pero en ese momento compró 
gente de Europa, de 2010 hasta 
2013 compraba mucho la pobla-
ción rusa; después de 2014 bajó 
ese mercado, ahora no hay sino 
un 2% del volumen de esos clien-
tes. Pero en realidad da igual 
quien compre, lo cierto es que no 
creo que vuelvan a bajar los pre-
cios en los próximos 10 años por-
que no hay ahora mismo cons-
trucción de viviendas ni se libera 
suelo para hacerlas, razón por la 
cual nosotros hemos abierto una 
nueva oficina en la Península, 
porque ahí el mercado está es-
tancado y no veo que vaya a 
arrancar en mucho tiempo con 
obra nueva”.  

¿Una nueva burbuja? 

Yo no creo que sea burbuja, por-
que casi el 80% de los que com-
praban en ese momento tenían 
créditos. El mercado ha cambia-
do hoy en día y en los últimos 7 u 
8 años solo el 15% de los compra-
dores usan hipoteca, el resto uti-
liza fondos propios, por lo que no 
se puede hablar de burbuja in-
mobiliaria como pasó en los pri-
meros 2000. 

¿La mayoría de quien compra 
ahora lo hace sin hipoteca?  
Sí, se compra hoy en día con la li-
quidez que se tiene y no se piden 
créditos porque no interesan las 
hipotecas. Compra gente de Euro-
pa y también del norte de España, 
de Madrid…Está claro que en es-
tas zonas las nóminas son bue-
nas, de cuatro o cinco mil euros, 
pero es muy raro que existan esos 
sueldos en gente de Canarias por-
que dependemos mucho del tu-
rismo, no tenemos fábricas… 

¿Qué tipo de comprador llega a 

ustedes? Imagino que compra-
dores de segunda vivienda. 
La mayoría son segundas vivien-
das. Pero también, después de la 
guerra viene mucha gente a insta-
larse en Canarias buscando nue-
vas oportunidades de residencia 
y trabajo. Como sabes, la autoriza-
ción de residencia se otorga a in-
versores que puedan adquirir bie-
nes inmuebles en España con una 
inversión de valor igual o supe-
rior a 500.000 euros por familia 
solicitante. Y luego hay muchas 
personas que entienden que la vi-

da es solo una y llegado un mo-
mento deciden trasladar su resi-
dencia por los atractivos que tie-
ne Canarias en cuanto a sol y cali-
dad de vida. Nosotros ayudamos 
en esos casos incluso a buscar es-
cuelas para sus hijos, por ejem-
plo, y así hay muchas personas 
europeas de Alemania, Bélgica o 
Países Bajos que deciden trasla-
dar su vida a Tenerife y formar 
parte de la comunidad e integrar-
se, más allá de la visita turística. 
Yo creo que ahora mismo, el 20 o 
el 30% de los compradores ad-

quieren su vivienda habitual. 

Y, demográficamente ¿viene 
mucha gente jubilada? 

Que yo recuerde, sobre 2012 el 
60% de los compradores eran 
mayores de 60 años. Todavía hay 
pero ahora mismo, con este cam-
bio de paradigma en la compra de 
vivienda por parte de extranjeros 
de la que te hablaba, la media ha 
bajado mucho y compradores 
mayores de 60 están sobre un 
20%.  

De ley de residencia entonces, 
ni hablamos. 

No me gustaría posicionarme ra-
dicalmente en este asunto por-
que no conozco todos los deta-
lles de lo que podría ser esa ley de 
residencia. Sin embargo, enten-
diendo que hay que establecer 
una fórmula por la que los cana-
rios puedan adquirir su vivienda, 
en propiedad o alquiler, la fórmu-
la de prohibir comprar a los que 
vienen de fuera no creo que se la 
apropiada. Creo que hay otras 
maneras de poner en el mercado 
viviendas para la población y una 
fórmula sería desbloquear y reca-
lificar algunos terrenos en los 
que podrían construirse vivien-
das. Más del 80% del territorio de 
Canarias está vacío. 

No creo que a los ecologistas les 
guste mucho esta propuesta. 

No. Yo entiendo y respeto que 
hay lugares en los que no se pue-
de construir. Frentes de playa, te-
rritorios excepcionales que son 
el valor de estas islas. Esto, por 
supuesto, sería intocable. Pero si 
usted mira por ejemplo en Arona, 
donde está El Mojón, alrededor 
de ese hospital hay miles de hec-
táreas de terreno que no tienen 
nada, ningún valor ecológico, pe-
ro no hay un acuerdo para cam-
biar el uso del terreno. Esto es lo 
que no entiendo. Lo mismo suce-
de en otros municipios como 
Adeje. Y hablo del sur porque es 
lo que conozco.  

¿Qué promociones están ma-
nejando ustedes ahora? 

Ahora mismo está todo parado 
en la construcción de vivienda. 
Nuevas promociones de vivien-
da hay dos o tres y todas las in-
mobiliarias peleamos por ellas al 
menos en el sur. En el norte hay 
otra dinámica en este sentido. Es-
ta es la razón por la que hemos 
abierto una nueva oficina en la 
Península pero llevando a Cana-
rias con nosotros porque, mien-
tras otras empresas nacionales e 
internacionales abren en Teneri-
fe, nosotros estamos llevando el 
nombre de Canarias a la Penínsu-
la y mantenemos el nombre VYM 
Canarias en la oficina de Alicante, 
un homenaje a las Islas que quie-
ro y me han dado tanto. Aprove-
cho para felicitar a toda la gente 
de Canarias la próxima Navidad y 
desearles un próxpero 2023.Colaboración de VYM con el Club Deportivo Charco del Pino.

«Nos ocupamos 
del cliente 
desde el inicio 
hasta el final  
del proceso»

«La RSC de la 
empresa es  
una forma de 
compromiso con 
nuestro entorno»
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Equilibrio regional

FEPECO, INSULARISTA 
DE CORAZÓN 

El equilibrio regional, en un Archipiélago como el nuestro, tiene que venir dado por el trato respetuoso, ade-
más de digno a cada isla, donde cada cual debe ser considerada, en todos los ámbitos, según sus necesidades 
y principalmente, por las urgencias que demanda.

Desde Fepeco  apostamos por la 
simetría en Canarias, se debe en-
tender, dar a cada isla lo que nece-
sita, sin tener, por obligación, que 
hacer contrapartidas en lo mismo 
con las demás. Siempre se ha di-
cho, que cuando en una familia 
hay varios hijos, cada uno, tiene 
sus particularidades, que obligan 
a un comportamiento diferencia-
do, que no significa ningún privi-
legio o desprecio, sino precisa-
mente, todo lo contrario, justicia 
verdadera. Para entendernos fácil-
mente, hay que dar más a quien 
menos tiene y entregar menos al 
que más disfruta y así se va igua-
lando. 

Los partidos y los políticos están 
en modo electoral, por eso ahora 
hay que hacerles poco caso o nin-
guno, porque todo son buenas in-
tenciones, promesas, muchas ve-
ces repetidas desde hace años, 
propuestas novedosas, populistas, 
espectaculares, reivindicaciones 

gastadas y en algunos casos hasta 
creíbles. Ya están los motores en 
marcha y las declaraciones de in-
tenciones abundan por doquier.  

El alcalde de Las Palmas de Gran 
Canaria, Augusto Hidalgo que será 
el candidato del PSOE al Cabildo, 
ha manifestado que tiene la “sen-
sación, y así lo demuestran los da-
tos, que Gran Canaria, que era el 
motor económico de Canarias, era 
la que tiraba de la economía, era la 
más activa en la generación de PIB, 
a partir de los años 90 empezó a 
perder fuelle y hoy no es esa isla. 
Ha perdido esa capacidad de lide-
razgo, a pesar de que tiene elemen-
tos como su capital, que es un acti-
vo económico muy importante y 
que está con una renta per capita 

muy por encima de la media” ade-
más, insiste en que “ha perdido ca-
pacidad de liderazgo y debe volver 
a ser motor de la economía de Ca-
narias”. Otro caso para reflexionar, 
son las declaraciones de Lucas Bra-
vo de Laguna, presidente del parti-
do político Unidos por Gran Cana-
ria, que dice que su isla «aporta el 
doble de recursos que Tenerife» y a 
la vez es «la que más necesidades 
tiene sin cubrir», señala que «Gran 
Canaria seguirá siendo una isla so-
lidaria, pero no se puede consentir 
que, siendo la isla que más aporta, 
y con mucha diferencia, siga sien-
do la que más necesidades sociales 
tenga por cubrir». Por último, las 
declaraciones en el Parlamento, 
del secretario regional del PP en 
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Canarias, Poli Suarez, que fue al-
calde del ayuntamiento de Moya, 
donde se queja del estado actual 
de los proyectos de infraestructu-
ras viarias en Gran Canaria. Sin ver-
güenza y con mucha arrogancia, se 
mira el ombligo, olvidando la si-
tuación alarmante que padecemos 
en Tenerife con las carreteras, de-
mostrando una insolidaridad má-
xima, insistiendo en que hay que 
seguir invirtiendo y ejecutando 
obras públicas en su isla.  

Estos ejemplos escenifican lo 
que pasa en nuestra Comunidad 
Autónoma. Cuando se defiende la 
isla de Gran Canaria, por parte de 
sus políticos, por cierto, con valen-
tía y coraje, siendo ejemplares, se 
ve normal, creo que así debe ser y 
los felicito sinceramente. En cam-
bio, en Tenerife, hay una especie 
de complejo de inferioridad o ami-
lanamiento de políticos y otros ac-
tores públicos, que no amparan a 
nuestra isla públicamente, como 
tendría que hacerse y cuando sigi-
losamente se atreven, lo hacen con 
la boca chiquita, por miedo a que 
los llamen insularistas, cuando es 
precisamente esa actitud viven-
cial, lo que da fortaleza a cada isla y 
si no, que miren a la isla de enfren-
te y que aprendan. FEPECO, siem-
pre defenderá a la isla, su liderazgo 
y protagonismo, como el Teide so-
bresale en Canarias.

Hay que dar más 
a quien menos 
tiene y entregar 
menos al que  
más disfruta 
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La Laguna

Azotea de uno de los nuevos edificios en las obras de reposición de la urbanización Las Chumberas. 

LA LAGUNA COMO MOTOR 
DE LA OBRA PÚBLICA

Estos últimos años han estado forzosamente marcados por la pandemia, pero des-
de el primer momento el Ayuntamiento lagunero y Fepeco acercaron posturas pa-
ra reactivar la actividad empresarial y en concreto el sector de la construcción.“La Laguna reúne las condiciones 

para convertirse en motor econó-
mico de la Isla. La gestión munici-
pal está permitiendo que pymes y 
autónomos locales especializados 
en reformas, conservación y man-
tenimiento estén encontrando en 
La Laguna un municipio donde 
desarrollar su trabajo con garan-
tías y continuidad, lo que se tradu-
ce de manera significativa en la 
creación de empleo”. Las palabras 
del presidente de FEPECO, Óscar 
Izquierdo, pronunciadas en junio 
de 2021, dejan bien a las claras la 
buena sintonía que ha existido en 
los últimos tiempos entre la pa-
tronal de la construcción y el Go-
bierno municipal presidido por el 
alcalde Luis Yeray Gutiérrez.  

Estos últimos años han estado 
forzosamente marcados por la 
pandemia, pero desde el primer 
momento el Ayuntamiento lagu-
nero y Fepeco acercaron posturas 
para reactivar la actividad empre-
sarial y en concreto el sector de la 
construcción en el municipio en 
un periodo de notable incerti-
dumbre económica. Ya entonces 
el alcalde expresaba “la necesidad 
que tiene este municipio de cre-
cer y desarrollarse con los múlti-
ples proyectos previstos en este 
mandato, especialmente en mate-
ria de accesibilidad, tan demanda-
da por la sociedad lagunera”, y 
trasladaba al sector “un mensaje 
de confianza y nuestro compro-
miso de que el Ayuntamiento de-
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be ser una administración trans-
parente, plural y abierta a la hora 
de realizar las contrataciones, así 
como puntual en el pago a los pro-
veedores”.  

En aquel encuentro, Óscar Iz-
quierdo celebraba el “talante dia-
logante y, sobre todo, una apertu-
ra del Ayuntamiento al mundo 
empresarial, que es clave”, y ase-

guraba que “La Laguna es uno de 
los municipios donde el sector 
de la construcción ha tenido más 
actividad por su importancia 
geográfica y económica”. Fruto 

del compromiso surgido enton-
ces, el Ayuntamiento ha venido 
gestionando la ejecución de la 
obra pública con la participación 
de más de medio centenar de 
empresas del sector, para incenti-
var la actividad económica y me-
jorar espacios e infraestructuras 
municipales. 

En estos años el municipio ha 
experimentado además impor-
tantes inversiones en el sector de 
la construcción, con obras de 
gran calado como la reposición 
de viviendas de la urbanización 
Las Chumberas, el espigón de Ba-
jamar, la reforma de la rotonda de 
Padre Anchieta o la consolida-
ción de las ruinas de la antigua 
iglesia de San Agustín.  

Paralelamente, La Laguna ha 
venido insistiendo, junto a la 
Fundación Laboral de la Cons-
trucción, en la formación como 
garantía para consolidar la esta-
bilidad del mercado de trabajo y 
en la prevención de riesgos labo-
rales con el objetivo reducir el ín-
dice de accidentabilidad en el 
sector.  

En los últimos meses, Luis Ye-
ray Gutiérrez y Óscar Izquierdo 
han vuelto a coincidir en su de-
fensa de la variante de la TF-5 co-
mo obra clave para reunificar el 
casco urbano de La Laguna, ac-
tualmente atravesado por la au-
topista, y para la descongestión 
del tráfico en el acceso a la zona 
metropolitana. 

Para el alcalde, la variante “per-
mitirá hacer realidad la antigua 
aspiración de todos los laguneros 
y laguneras de que la ciudad deje 
de estar divida por el trazado de 
la TF-5 y la malla urbana de La La-
guna pueda tener una continui-
dad desde Geneto hasta la roton-
da del Padre Anchieta”. Luis Ye-
ray Gutiérrez considera que esa 
actuación “revalorizará de mane-
ra muy significativa toda esta zo-
na de La Laguna, nos permitirá 
ganar un gran espacio para el uso 
y disfrute de la ciudadanía y con-
tribuirá a aliviar la enorme carga 
de vehículos que soporta actual-
mente la autopista del Norte a su 
paso por La Laguna, y que genera 
grandes problemas de circula-
ción a la entrada a la ciudad”.   

En términos similares se ha 
manifestado Óscar Izquierdo, al 
señalar que “la variante no es so-
lo una obra necesaria, sino urgen-
te, y La Laguna va a ser el referen-
te de lo que se tiene que hacer en 
materia de infraestructuras via-
rias en la Isla, primero porque se 
va a descongestionar la TF-5 y se-
gundo, porque va a permitir uni-
ficar la ciudad y convertirla en 
ejemplo de la fluidez del tráfico 
en Canarias. Después de casi 40 
años, esta obra supondrá un ba-
lón de oxígeno para todos los ciu-
dadanos que cada tienen que ve-
nir del norte hacia la zona metro-
politana y soportar enormes co-
las”.  

Luis Yeray Gutiérrez y Óscar Izquierdo en una reunión en junio de este año. 



Blanco, se materializará el refuerzo 
del firme, la instalación de barreras 
mixtas y el perfilado de los taludes, 
puesto que el pavimento actual 
presenta defectos superficiales, al-
go que se une a la falta de barreras a 
lo largo del trazado. 

También este mes se ha iniciado 
el refuerzo de las tareas de conser-
vación y mantenimiento de la red 
de carreteras, a través del operativo 
que desde el año 2021 está en servi-

cio para atender incidencias en 
más de 250 kilómetros. Así lo deta-
lló el presidente, Casimiro Curbelo, 
quien indicó que durante los últi-
mos tres meses se han ejecutado 
un centenar de actuaciones vincu-
ladas con tareas de limpieza, susti-
tución de barreras de seguridad y 
dotación de nueva señalética. 

El operativo integrado por 48 
personas ha llevado a cabo tareas 
de limpieza en toda la red; desin-

fección de paradas de guaguas y 
miradores anexos a las vías; sanea-
miento de cunetas, junto a tareas 
en arquetas y drenajes transversa-
les. Asimismo, se han sustituido 
barreras de seguridad en varios 
puntos de la GM-1 y revisiones de 
taludes, así como su estabilización 
en la GM-2 y la CV-1. 

La Institución insular destina 3,5 
millones de euros anuales a este 
servicio, que está activo durante las 

24 horas todos los días del año, y 
que abarca las 17 vías de ámbito in-
sular y las tres carreteras de interés 
regional que actualmente tiene La 
Gomera. 

También se han iniciado los tra-
bajos de mejora del acceso a Argua-
yoda, en Alajeró. De esta forma se 
pone en marcha la ejecución del 
proyecto redactado por el Ayunta-
miento de Alajeró y consensuado 
con los vecinos el pasado mes de 
agosto, que cuenta con una inver-
sión que supera los 2,6 millones 
de euros para realizar actuacio-
nes en los ocho kilómetros de tra-
zado que separan este caserío 
con la vía que une Paredes y el 
aeropuerto. 

El presidente, Casimiro Curbe-
lo, hizo hincapié en que estos tra-
bajos vienen a dar respuesta a las 
demandas trasladadas por los ve-
cinos de los pequeños caseríos si-
tuados en esta zona de la isla. Así, 
las actuaciones previstas reco-
gen la limpieza y adecuación del 
firme, la ejecución de muros de 
mampostería, la instalación de 
barreras metal-madera, y la reha-
bilitación de cunetas, junto a la 
limpieza y desbroce del terreno. 
Además del pintado de la señali-
zación horizontal, la colocación 
de la señalización vertical y la re-
posición de servicios afectados.
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La Gomera

El Cabildo de La Gomera ha adjudi-
cado el proyecto de acondiciona-
miento y mejora de la GM-1 entre 
San Sebastián de La Gomera y el tú-
nel de la cumbre, por una inversión 
superior a siete millones de euros. 
Este es un proyecto que soporta 
diariamente gran parte del tráfico 
rodado que parte desde la capital 
insular hacia los municipios del 
norte. Entre los trabajos fijados en 
el proyecto se contempla la rehabi-
litación del firme de carriles y arce-
nes en todo el tramo, tratamiento 
de taludes, adecuación de intersec-
ciones, así como la incorporación 
de nueva señalización vertical, bali-
zamiento y elementos y barreras de 
seguridad, que incorporan paneles 
direccionales y captafaros solares 
con tecnología LED y espejos para 
facilitar el acceso a la vía desde las 
intersecciones. 

Esta es una de las obras que se 
estarán llevando a cabo en los pró-
ximos días pero hay muchas más 
que mejorarán la movilidad de los 
habitantes de la Isla y que se lleva-
rán a cabo próximamente. Entre 
otros, los proyectos de mejora de la 
accesibilidad a Meriga y Roque 
Blanco, en el municipio de Agulo. 
Unas actuaciones a las que se desti-
nan 473 mil euros para la ejecución 
de las medidas promovidas desde 
el Ayuntamiento de esta localidad.  

En el caso de Meriga, se procede-
rá a la creación de un muro de con-
tención para evitar la caída de ma-
terial procedente del talud que bor-
dea la vía. Además, se mejorará el 
drenaje superficial a través de cu-
netas, y se realizarán labores de 
mantenimiento y conservación del 
drenaje transversal existente. 

Mientras, en el acceso a Roque 

EL DÍA

Acondicionamiento y mejora de la GM-1 entre San Sebastián de La Gomera y el túnel de la cumbre

Casimiro Curbelo, presidente del Cabildo de La Gomera. 

EL ESFUERZO CONTINUO

El Cabildo de La Gomera afronta esta última parte del año con importantes inversiones que permitirán a los 
habitantes de la isla disfrutar de una movilidad segura y más ágil, con diversos proyectos de reacondiciona-
miento y señalética en vías importantes de la Isla.
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Hidrotec Aguas

SOLUCIONES SOSTENIBLES  
AL SECTOR DEL AGUA 

Tras veinticinco años en el mercado, esta empresa constructora especializada en obras hidráulicas y de 
capital 100% canario afronta su internacionalización con paso firme y la mirada puesta en la economía 
circular. 

Hidrotec Aguas comenzó su anda-
dura en el año 1997. Tras 25 años de 
trabajo serio y apostando, paso a 
paso, por el crecimiento y la asun-
ción de nuevos retos, esta compa-
ñía de capital 100% canario ha pa-
sado de ser de ser un pequeño ne-
gocio de distribución de equipos, a 
una empresa capacitada para eje-
cutar instalaciones hidráulicas de 
gran complejidad, abarcando des-
de el diseño del proyecto en los de-
partamentos de ingeniería, a su 
construcción y posterior explota-
ción. Como organización, han sabi-
do adaptarse a las nuevas deman-
das del mercado y de la sociedad, 
desarrollando una estrategia em-
presarial comprometida con el me-
dioambiente, en el uso de procesos 
y productos respetuosos con el en-
torno.  

“Desde que comenzó su activi-
dad” comenta Marta Rodríguez, su 
responsable de Internacionaliza-
ción y Sostenibilidad, “casi sin sa-
berlo, la empresa ha estado muy 
volcada y comprometida con el 
cuidado del medioambiente. Esto 
es, de hecho, algo de lo que nos 
sentimos muy orgullosos, porque 
siempre intentamos aportar solu-
ciones respetuosas con el entorno. 
Además, somos firmantes del Pac-
to Mundial de Naciones Unidas y 
estamos haciendo adaptaciones en 
nuestra operativa para alinear 
nuestra estrategia empresarial con 
la Agenda 2030 y los ODS. En el 
sector de la construcción creo que 
esto es especialmente relevante, 
máxime cuando hablamos de unas 
islas como las nuestras”. 

En su proceso de internacionali-
zación, Hidrotec Aguas trabaja para 
presentar licitaciones para organis-

mos multilaterales como pueden 
ser el Banco Mundial o el Banco 
Africano de Desarrollo; además, es-
tá registrada como Proveedor de 
Naciones Unidas, y tuvo la oportu-
nidad de asistir el pasado mes de 
mayo a un evento que tuvo lugar 
en la ciudad de Nueva York, donde 
los proveedores europeos de las 
agencias de la ONU pudieron reu-
nirse con las distintas agencias y 
conocer sus preferencias para futu-
ras licitaciones.  

En Canarias se encuentran finali-
zando, en UTE con Satocan, la EDA-
RI del Valle de Güímar. Su gerente, 
Carlos Rodríguez, asegura que uno 
de los secretos del éxito para el cre-
cimiento es la colaboración con 
otras empresas regionales “Nos 
gusta mucho la fórmula de la UTE, 
Satocán es una empresa con la que 
nos sentimos muy cómodos a la 
hora de acudir a una adjudicación; 

en Canarias, esta es la mejor vía pa-
ra competir en licitaciones con 
otras empresas nacionales y dejar 
en las islas la riqueza que genera 
nuestra actividad”. Como proyec-
tos futuros y actuales, Rodríguez 
confirma que “Recientemente nos 
han adjudicado la urbanización del 
Polígono de La Campana en El Ro-
sario y, actualmente, estamos tra-
bajando en varios proyectos del 
municipio de Adeje, renovando 
instalaciones para que sean más 
eficientes; ese Ayuntamiento está 
trabajando intensamente en el ám-
bito de la sostenibilidad y la protec-
ción del medioambiente en lo que 
a las obras hidráulicas se refiere”. 

Hidrotec Aguas da trabajo direc-
to a más de 30 personas, y podría 
multiplicarse por tres el empleo in-
directo de la actividad de esta em-
presa que tiene en su mente abrirse 
al mundo de la energía.  

EL DÍA

Hidrotec en una de las obras hidráulicas en las que trabaja.

Su gerente destaca la importan-
cia de FEPECO en el cambio de 
mentalidad de las actuaciones de 
las administraciones con respecto 
a las adjudicaciones de licitaciones 
de obras en Canarias. “Gracias a las 
negociaciones de FEPECO han em-
pezado a primarse las adjudicacio-
nes a empresas canarias. Antes, las 
multinacionales venían con su 
gran aparato administrativo, gana-
ban las licitaciones y luego nos usa-
ban a nosotras para la subcontrata. 
Realizábamos el trabajo, con nues-
tros medios y personal, las mismas 
clasificaciones y la experiencia su-
ficiente, pero ellas se llevaban el 
beneficio. Gracias a la gran labor de 
Oscar Izquierdo, las administracio-
nes han sido conscientes de la ne-
cesidad del cambio de paradigma”. 
No obstante, y aunque agradece 
tanto a cabildos, ayuntamientos y 

comunidad autónoma la implica-
ción con el desarrollo del tejido 
empresarial canario, Rodríguez sí 
reclama “mayor empatía de la ad-
ministración con las necesidades 
de las empresas, lo que se sustancia 
en la necesidad de agilizar los pro-
cesos y de adaptar la actual maqui-
naria administrativa a la velocidad 
de respuesta de las empresas”. El 
gerente de Hidrotec Aguas solicita 
“más flexibilidad para adaptarse al 
mundo real, a los cambios de cir-
cunstancias del mercado y actuali-
zar los precios de las licitaciones 
con la velocidad suficiente como 
para que no se queden obsoletos a 
la hora de la adjudicación”. 

“A FEPECO le debemos que Hi-
drotec Aguas se mire como la em-
presa canaria clasificada, capacita-
da y por supuesto, valorada como 
lo que realmente es: una empresa 
especializada en obras hidráulicas 
de máximo nivel” afirma su geren-
te, además, resalta que todo eso se 
lo debe a los compañeros de la Jun-
ta Directiva de FEPECO y en espe-
cial, “a su presidente y amigo, Óscar 
Izquierdo”. 

“Animo a todo empresario cana-
rio del sector de la construcción a 
afiliarse a este grupo, nadie como 
FEPECO defenderá sus intereses; 
además, se trata de un grupo total-
mente participativo y será, por su-
puesto, la mejor inversión para tu 
empresa”, concluye Rodríguez. 

En unas Islas como las Canarias, 
en pleno océano Atlántico, el cui-
dado de las aguas es una cuestión 
estratégica fundamental en la que 
Hidrotec Aguas tiene mucho que 
aportar.

La empresa 
está centrada 
hoy en día en el 
objetivo de la 
sostenibilidad
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Kaudal

Sede de Kaudal en Santa Cruz de Tenerife. Vicente Dorta, director de inversiones de Kaudal.

Un centro de investigación de Canarias

INVERTIR EN I+D+I, UN ‘WIN 
TO WIN’ EMPRESARIAL

El mecenazgo tecnológico es una vía que permite incentivar la financiación de proyectos de I+D+i gracias a 
los beneficios fiscales que obtienen las empresas o individuos que invierten en esos proyectos. En Kaudal se 
especializan en conectar ambos extremos del circuito.

Conectar la fuente con el sedien-
to. Básicamente eso, aparente-
mente tan sencillo pero realmen-
te complicado de poner en prácti-
ca, es lo que hace Kaudal, una 
compañía dedicada a la financia-
ción del ecosistema de la I+D+i a 
través de inversión privada. De 
forma resumida, se podría decir 
que Kaudal canaliza la inversión 
privada y la vierte en la red de em-
presas de carácter investigador e 
innovador de las Islas, contribu-
yendo de esa manera al desarro-
llo de un ámbito singular, cuya 
implementación plena permitiría 
a Canarias sortear el monocultivo 
del turismo y convertirse en un 
semillero de proyectos que im-
pulsen al Archipiélago hacia la 
modernidad, al mismo tiempo 
que diversificará las apuestas del 
capital privado, dotándolo de 
nuevas opciones para contribuir 
al desarrollo de Canarias mientras 
que se beneficia de incentivos fis-
cales.  

Un sector infradotado. 

La falta de atracción de inversión 
privada hacia el ecosistema tec-
nológico e innovador ha estado 
justificada históricamente por la 
singularidad del Archipiélago co-
mo región ultraperiférica, la pre-
ponderancia del sector servicios 
y la atomización empresarial. Ca-
narias es, actualmente, una de las 
comunidades del territorio nacio-
nal con un menor gasto en I+D+i 
con respecto a su PIB. No obstan-
te, según el director de inversio-
nes de Kaudal, Vicente Dorta, en 
Canarias, “afortunadamente, hay 
cada vez más mecanismos y vías 
de inversión innovadoras que 
apoyan el fomento de la I+D+i en 
las islas y Canarias se ha fijado co-
mo reto a corto y medio plazo au-
mentar el gasto en I+D+i. En los 
últimos años, gracias al mecenaz-
go tecnológico, una vía de finan-
ciación basada en los incentivos 
fiscales aplicables a la investiga-
ción, el desarrollo y la innova-
ción, se ha producido un creci-
miento relevante en la financia-
ción de proyectos privados en in-
vestigación en el Archipiélago, ya 
que es este un instrumento que 
beneficia tanto a las empresas in-
vestigadoras como a las inverso-
ras”. 

Ventajas fiscales para las em-
presas inversoras 

El mecenazgo tecnológico permi-
te optimizar la factura fiscal de las 
empresas y profesionales que tie-
nen beneficios si estos son inver-
tidos en proyectos de investiga-
ción privados que supongan una 
mejora tecnológica de impacto 
social. “Ya tiene un largo recorri-
do en el territorio nacional, em-
pezó a ser utilizado en el año 
2015, aunque en Canarias el in-
cremento en su uso ha coincidido 
con la implantación en las islas de 
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Kaudal, compañía canaria espe-
cializada en la financiación del 
ecosistema I+D+i”, explica Dorta.  

Ciertamente, el mecenazgo 
tecnológico parece que empieza a 
arrancar en Canarias, donde en el 
2022 se han financiado seis pro-
yectos de investigación con una 

aportación por parte de empresas 
y profesionales de más de 4 millo-
nes de euros. “Esto supone un 
crecimiento de más del 100% res-
pecto al año anterior. Hay que se-
ñalar que también en el ámbito 
nacional, Kaudal ha sido el líder 
de estructuración fiscal, con más 

de 110 proyectos financiados”, co-
menta Vicente Dorta. 

Como empresa experta en este 
tipo de mecanismo de financia-
ción de ámbito nacional, Kaudal 
ha presentado un informe de im-
pacto socioeconómico del mece-
nazgo tecnológico elaborado por 

ABAY Analistas, del que se ex-
traen datos muy interesantes. 
“Lo que refleja el informe princi-
palmente es la efectividad y ma-
durez del instrumento”, explica 
Dorta. La inversión privada a tra-
vés de este instrumento permite 
el crecimiento de las empresas 

de base tecnológica y, de hecho, 
“ha provocado un aumento del 
empleo de estas compañías in-
vestigadoras en un 52 %”. Conse-
guir la financiación apropiada les 
ha permitido desarrollar proyec-
tos de mayor calado o aumentar 
en un 108% su gasto en innova-
ción. “A nivel inversor, gracias al 
mecenazgo tecnológico y más de 
veinte inversores canarios, ma-
yoritariamente pertenecientes al 
sector turístico, de la construc-
ción o industrial, se ha logrado 
fomentar la atracción de empre-
sas que hacen tecnología y de 
empresas que apuestan por 
ellas”, comenta Dorta. Esta inver-
sión de mecenazgo tecnológico 
es una prueba más de la existen-
cia de un tejido empresarial dis-
puesto a ponerse el frente de un 
cambio necesario basado en la 
mayor autonomía investigadora 

siones de la compañía. 
“Canarias” afirma Dorta, “se 

enfrenta al reto global de diversi-
ficar su industria y construir un 
ecosistema de innovación más 
fuerte y maduro. Ante el poten-
cial investigador de las islas, la 
conciencia innovadora de los in-
versores y la probada efectividad 
y solidez del instrumento de me-
cenazgo tecnológico, todo ello 
sumado a un régimen fiscal que 
apoya la atracción de inversión y 
talento, Canarias tiene la oportu-
nidad apasionante de potenciar 
el gasto de I+D+i”. 

Para el director de inversiones 
de Kaudal, la empresa es un 
agente más y un facilitador en la 
consecución de este objetivo. Su 
reto es seguir trabajando en dar a 
conocer las ventajas, para empre-
sas y profesionales, de invertir 
parte de sus beneficios en este 
instrumento y que cada vez más 
empresas de sectores claves de 
las islas se incorporen a financiar 
proyectos de investigación. El ac-
tivo más importante de Kaudal 
es su ADN tecnológico. Pertenece 
a ARQUIMEA, una tecnológica 
internacional, que le permite 
identificar proyectos de investi-
gación de calidad, que son men-
torizados por un equipo humano 
de más de 60 profesionales del 
mundo investigador y que cono-
cen las características y necesida-
des, tanto de los inversores como 
de los investigadores. 

El reto que tiene la empresa hoy 
en día es seguir trabajando con los 
diferentes sectores empresariales, 
tanto en el ámbito nacional como 
en Canarias. “Seguiremos impul-
sando los sectores en los que con-
tamos con más inversores, como 
es el sector de la construcción. Es 
un sector históricamente conso-
lidado y al que queremos conti-
nuar aportando soluciones y vías 
alternativas que le permitan se-
guir fortaleciéndose, mejorando 
su rentabilidad y, al mismo tiem-
po, apoyando su responsabilidad 
social, ya que invertir en conoci-
miento es apostar por una socie-
dad más justa y competitiva”, ex-
plica Dorta. 

El objetivo, una empresa larga-
mente acaricidad por todos los 
sectores sociales del Archipiélago 
con la tan nombrada diversifica-
ción económica es que Canarias 
tenga cada vez más proyectos de 
investigación privados, que se 
convierta en un vivero de compa-
ñías que acuden a Canarias para 
trabajar en sus proyectos de I+D+i, 
y que esto provoque una retroali-
mentación, con la mejora compe-
titiva de las empresas y en la posi-
bilidad de generar nueva tecnolo-
gía que impulse su posiciona-
miento hacia el ámbito interna-
cional. “Canarias tiene activos y 
áreas donde podemos ser lideres 
en investigación, y las empresas 
del sector de construcción deben 
formar parte y tener un papel rele-
vante en todo ese proceso”.

El mecenazgo 
tecnológico 
reporta 
interesantes 
beneficios fiscales

Canarias puede 
convertirse en  
un vivero de 
empresas 
tecnológicas 

y de conocimiento en el Archi-
piélago. 

El importante papel de Kaudal 

Como producto relativamente 
reciente, el mecenazgo tecnoló-
gico aún tiene mucho recorrido. 
Otros mecanismos de ahorro fis-
cal, como la RIC, son aún preferi-
dos por las empresas que llevan 
utilizándolo mucho más tiempo, 
pero el traslado de la sede de 
Kaudal a Canarias como empresa 
ZEC ha sido una oportunidad no 
solo para la compañía, sino tam-
bién para las empresas del Archi-
piélago, que han abierto su aba-
nico de inversión hacia proyec-
tos disruptivos desarrollados en 
las islas. Con más de 60 trabaja-
dores, en Kaudal identifican pro-
yectos de investigación privada y 
encuentran a empresas que quie-
ran aprovechar este incentivo fis-

cal. “Cada vez más, vemos como 
las empresas del Archipiélago se 
abren y ven las ventajas y benefi-
cios de este incentivo como vías 
de mejorar su factura fiscal”, afir-
ma Vicente Dorta. 

A pesar de la augurada crisis, 
desde Kaudal se afirma que las 
perspectivas son optimistas para 
el próximo año, tanto en el terri-
torio nacional cono en las islas. 
Normalmente, las empresas in-
versoras que utilizan el mecenaz-
go tecnológico repiten cada año, y 
a ellas se les unen nuevas empre-
sas o profesionales que analizan 
sus ventajas respecto a otros in-
centivos. “En Canarias vemos que 
los principales inversores son las 
empresas del sector de la cons-
trucción seguida del sector turís-
tico y de servicios. También las 
profesiones lo utilizan cada vez 
más”, explica el director de inver-



Intermediación Inmobiliaria Canarias SLU

Isidro Martín propietario de Intermediación Inmobiliaria Canarias.

UNA ATENCIÓN 
PERSONALIZADA

Tratar a cada cliente como si fuera único, «porque lo es», es el lema de Isidro Mar-
tín, experto inmobiliario, propietario de la empresa de compra venta, alquiler y 
administración de fincas Intermediación Inmobiliaria Canarias SLU.

Intermediación Inmobiliaria es 
una pyme con sede principal en 
Santa Cruz de Tenerife y punto 
desplazado en Las Palmas de Gran 
Canaria. La atención al cliente que 
realiza es un servicio integral en el 
que, además de vender tanto a 
particulares como a inversionis-
tas, “llevamos la cartera a compra-
dores y administración numero-
sas propiedades; tenemos propie-
dades a la venta y trabajamos para 
diferentes fondos agentes de la 
propiedad inmobiliaria, y somos 
servisger de Servihábitat”. Quien 
lo explica es Isidro Martín, propie-
tario de la inmobiliaria y hombre 
dedicado al mundo de la vivienda 
en Canarias desde hace mucho 
más que los 34 años que lleva en 
la empresa. “Trabajamos con una 
red de ventas de diferentes agen-
cias y con partners, lo que para el 
cliente es una ventaja, porque ex-
pone más su propiedad y canali-
zamos la venta a través de nuestro 
canal. Trabajamos de forma muy 
personal sobre ella, y la comisión 
que pagan es la misma que si tu-
vieran a un solo agente tratando 
de colocar la propiedad. En defini-
tiva, todo son ventajas para el 
cliente que sabe que hay detrás 
profesionales dedicados y forma-
dos que cuidan a cada cliente de 
forma personalizada. En este sen-
tido, tengo que agradecer la impli-
cación del personal, 100% muje-
res, que cada día se exigen a sí  
mismas y me exigen más a mi pa-
ra mejorar y avanzar en los servi-
cios que ofrecemos a los propieta-
rios y arrendatarios, en ponerse al 
día en las normativas y, en defini-
tiva, en ser las mejores profesio-
nales, las más honradas y honora-
bles, que pueda encontrar en el 
mercado cualquier persona que 
tenga o quiera adquirir o alquilar 
una propiedad”.   

Isidro Martín revela que una de 
las mayores fuentes de transac-
ciones económicas para los agen-
tes o expertos inmobiliarios es la 
que se producen gracias al auge 
del los alquileres vacacionales, y 
lo explica: “Más de un 30% de 
nuestras operaciones son de pe-
queños ahorradores nacionales, 
locales o clientes extranjeros, que 
en su mayoría destinan inversio-
nes a esta actividad, generando ri-
queza y economía de escala. Son, 
por lo tanto, pieza fundamental 
de la actividad inmobiliaria”. Lo 
que ocurre, comenta, es que el 
Gobierno de Canarias no tiene un 
registro de la vivienda disponible 
en Canarias. No existe ese dato y 
llevamos años solicitando que se 
haga un estudio serio y en pro-
fundidad que aporte información 
y no especulaciones sobre la vi-
vienda que hay vacía y se puede 
poner a disposición de la ciuda-
danía”, comenta.  

Remarca que la mejor manera 
de tener vivienda disponible es 
dar seguridad a los propietarios. 
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“Desde las administraciones 
siempre se habla de la necesidad 
de proteger al inquilino, lo cual 
tiene su lógica, hay que protegerlo 
de subidas inasumibles, de pre-
cios por encima de mercado y de 
la especulación, pero deberían 
empezar a preocuparse por prote-
ger a estos propietarios que, como 
digo, en su mayoría son personas 
como usted y como yo que han 
ahorrado como hormiguitas para 
tener esa segunda vivienda que 
igual pondrían en alquiler si les 
dieran una seguridad jurídica de 
que pueden recuperar su propie-
dad cuando la necesitaran. Y, aun-
que sean grandes empresas, ahora 
mismo, el mercado no se va a mo-
ver demasiado en ese ámbito por-

que Ley de Arrendamientos Urba-
nos, que amplió los contratos de 
alquiler de 3 a 5 años para contra-
tos privados, a las empresas y so-
ciedades les ha impuesto siete 
años, y esto hace que muchas em-
presas retiren inmuebles del mer-
cado porque no pueden ponerlas 

a la venta en un largo plazo y no 
les resulta productivo”.  

El empresario asegura que los 
propietarios con los que negocian 
son personas muy concienciadas. 
“Tendría que agradecer a muchos 
de los que tenemos en cartera que 
en momentos de crisis han sabido 
reaccionar y han bajado o han de-
jado de cobrar los alquileres hasta 
que el inquilino podía pagarlos. 
Esto se volvió a ver en la pande-
mia, pero ya sucedió en la época 
de la crisis grande, entre los años 
2009 y 2012, en el que se hicieron 
rebajas sustanciales y algunos lle-
garon a esperar años a que la fami-
lia inquilina se pudiera recuperar. 
Igual pasó con muchos locales, en 
los que se rebajó el alquiler para 

adaptarlo a las circunstancias. No-
sotros preferimos negociar e in-
termediar para poner de acuerdo a 
las partes, y nunca llegar a juicios, 
porque ahí se enquista el proble-
ma, y tanto nuestros propietarios 
como nuestros arrendatarios son 
personas muy razonables, y nues-
tra labor es conseguir acuerdo 
cuando las circunstancias son du-
ras” comenta Martín. 

Al mismo tiempo, alaba a sus in-
quilinos de los que asegura “Nos 
entregan las viviendas en muy 
buen estado. De diez viviendas, es 
rara, una quizás, la que no se de-
vuelve en condiciones, y eso hay 
que remarcarlo porque, al final, el 
miedo a alquilar también viene 
por esa duda del propietario que 
cree que puede no encontrar la ca-
sa en buen estado”.  

En Intermediación Inmobilia-
ria S.L.U. también han notado 
que el número de personas que 
compra con hipoteca ha bajado 
con respecto al número de perso-
nas o inversionistas que lo hacen 
sin ella. “En general, el tanto por 
ciento fluctúa del 55% de compra 
con hipoteca al 45% que adquie-
re con fondos propios” y están a 
la espera de ver cómo reacciona 
el mercado a la recesión que se 
espera en 2023/24.

El cliente puede 
estar seguro 
de ser atendido 
por las mejores 
profesionales
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Se acabaron los plazos intermi-
nables repletos de prórrogas, los 
aumentos de presupuestos, las 
infinitas excusas para paralizar la 
obra de su vivienda unifamiliar, 
nave o edificio. El sistema Sismo 
Spain está batiendo todos los ré-
cords para quienes han decidido 
elegirlos, un sistema modular 
que se adapta a los diseños y ne-
cesidades de cada proyecto y que 
ahorra tiempo y costes. Arystone 
Properties es su único represen-
tante en Canarias. Esta empresa 
de arquitectura y constructora ha 
realizado ya varios proyectos en 
las islas y, por su flexibilidad y ra-
pidez en levantar una vivienda 
ya tiene 15 proyectos en marcha 
para las personas afectadas por el 
volcán. El project manager de la 
empresa es David Hernández 
quien, junto a Yessica Moreno, 
gerente, y el arquitecto Manuel 
Jorge Blanco, lideran Arystone. 
“Sismo Spain es un sistema cons-
tructivo integral, que permite 
realizar estructura y aislamiento 
al mismo tiempo. Su aplicación a 
todos los elementos estructura-
les de cualquier tipo de vivienda 
lo hacen único en el sector de la 
construcción industrializada”, 
comenta Hernández.  

¿Es un sistema de construc-
ción modular? 

Sí, pero no. A diferencia de los 
tradicionales, los módulos Sismo 
se adaptan a cualquier proyecto 
que se planifique para obra tradi-
cional. En Arystone podemos ini-
ciar el proyecto y entregarlo llave 
en mano encargándonos noso-
tros de todo, incluso de los per-
misos, preparación del terreno y 
acabados; o simplemente recoger 
un proyecto planificado como vi-
vienda tradicional, realizar los 
cálculos estructurales, lo manda-
mos a Málaga a fabricar, mientras 
tanto nosotros vamos preparan-
do el terreno y cuando llegan los 
módulos solo tenemos ya que 
ponernos a contruir. Estamos an-
te un sistema de construcción 
que permite total libertad a los 
arquitectos a la hora de diseñar 
viviendas unifamiliares, naves o 
edificios y una total personaliza-
ción y adaptabilidad. Es un siste-
ma que ahorra en costes indirec-
tos y ejecución y podemos ajus-
tarnos en precios que, ahora mis-
mo en el mercado están sobre los 
1900€ el metro cuadrado y noso-
tros en una media de 895.  

¿No les ha afectado la subida 
de precios de los insumos, 
combustible? 

Sí, claro, hemos subido un 20% 
en el último año, pero es que solo 
el hierro ha subido un 40%... y 
aún así, seguimos siendo compe-
titivos con diferencia.  

Entonces, los materiales son 
los mismos… 

Los módulos Sismo tienen espe-

cificaciones distintas, en función 
del uso que tendrán la construc-
ción (muros de carga, tabiquería, 
forjados o cubiertas) y en función 
del material que se utilizará para 
el encofrado interno y externo. 
Sin embargo, la configuración 
fundamental de todos los módu-
los y de nuestro sistema de cons-
trucción es la misma: un módulo 
de tres dimensiones, compuesto 
por una malla de acero galvaniza-

do. Esta malla funciona como 
protección y sujeción para los 
elementos de acabado de la cons-
trucción. Por la parte exterior van 
incorporados paneles de relleno 
que convierten esta configura-
ción en una estructura cerrada 
que se rellena internamente con 
hormigón. 

¿Es más rápido construir con 
Sismo? 

Claro, el sistema mejora notable-
mente los plazos de ejecución. 
Una de las mayores ventajas para 
promotoras y empresas de cons-
trucción de viviendas es la reduc-
ción de los plazos de ejecución 
que en una obra normal están en-
tre 12 y 18 meses. Como parte del 
proceso constructivo se realiza 
en nuestra fábrica, el trabajo de la 
obra in situ es más reducido y po-
demos tener la obra entregada en 
siete meses con todas las garan-
tías y la misma vida útil de la vi-
vienda. 

¿Y qué hay de la eficiencia 
energética? 

Nuestras obras siempre obtienen 
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Arystone Properties

Diseño de vivienda de Arystone Properties. 

CONSTRUCCIÓN A LA CARTA

Es el Santo Grial de las construcciones, el sistema Sismo Spain está revolucionando la construcción por su 
eficiencia, rapidez y precios ajustados. En Canarias, sólo puede ofrecérselo la innovadora empresa de arqui-
tectura y construcción Arystone Properties.

una calificación triple A porque 
las envolventes eliminan los 
puentes térmicos, se gana en sos-
tenibilidad y en eficiencia ener-
gética. Además, los resíduos de 
obra son mínimos por lo que es 
más ecológico y sostenible.  

¿Pero el aspecto final es el de 
cualquier obra? 

Por supuesto. Usted no distingui-
ría una de nuestras construccio-
nes de cualquier otra y los reves-
timientos son los que cada clien-
te elija, los mismos que los de 
cualquier vivienda convencio-
nal.  

Son todo ventajas ¿Qué hay de 
los permisos, son más fáciles 
para una obra así? 

Bueno, nosotros hacemos tam-
bién construcción convencional 
pero, con ambas, tratar con la Ad-
ministración, su burocracia, ine-
ficiencia y lentitud es el sufri-
miento nuestro de cada día. La 
Ley del Suelo canaria vino a me-
jorar algo la situación pero defini-
tivament hay que mejorarla y op-
tar por una ley parecida a la anda-
luza, la cántabra o la valenciana 
porque el exceso de normativas, 
la falta de claridad, el celo de los 
funcionarios, hacen que se pro-
duzcan situaciones muy difíciles 
de resolver. 

Con la falta de vivienda hoy en 
día esto no parece lógico… 

Si un promotor tiene dinero y 
quiere invertir en vivienda y se 
encuentra con que las licencias 
van a tardar por lo menos cuatro 
años, se lleva su dinero a otra par-
te y no arriesga en construir, así 
es que es complicado que mucha 
gente se lance a construir. Ade-
más, tenemos un problema evi-
dente de mano de obra, no hay 
renovación generacional, y cada 
vez es más complicado encontrar 
personal, la gente joven ya no se 
quiere dedicar a la construcción. 
Por eso Sismo es también una 
ventaja, porque requiere de me-
nos personal a pie de obra pero es 
importante que estos problemas 
se aborden porque, si no, el sec-
tor de la construcción terminará 
colapsando y, en ese sentido, te-
nemos que agradecer la labor de 
Fepeco con Óscar Izquierdo a la 
cabeza que sigue en su lucha por 
intentar resolver los problemas 
que tenemos en este sector. 

Un sector que podría ser un ni-
cho de empleo muy importan-
te en unas islas con la tasa de 
paro que tenemos… 

Desde luego, si todos los proble-
mas que tenemos, que hacen de-
sistir a las nuevas generaciones, 
se fueran resolviendo, la gente 
estaría más dispuesta a trabajar 
en la construcción y el sector ab-
sorbería mucha más mano de 
obra de la que está ya haciéndolo 
y sería un alivio para las tasas de 
paro insulares.

Detalle de una obra de Arystone Properties.
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